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Com uma festa junina, rea-
lizada no sábado (29) no Varejão
Municipal Central, a Prefeitura de
Piracicaba entregou obras de re-
vitalizações em todos os 19 es-
paços públicos de venda de ali-
mentos na cidade. O prefeito Lu-
ciano Almeida esteve presente e
conversou com permissionári-
os, agricultores e ressaltou o tra-
balho realizado pela Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricultura
e Abastecimento). "Sabemos
que não é fácil para os produto-
res fazer os alimentos da zona rural
chegarem na mão dos consumi-
dores com essa qualidade e
bom preço. E isso é possível gra-
ças ao trabalho da Sema, que
apoia os agricultores e dá con-
dições para que esses produtos
sejam vendidos", destacou. A13

OBRAS - I
A administração do prefeito

Luciano Almeida (Progressistas)
preparou um calendário intenso de
entregas nesta 1ª semana de julho.
Isso porque o TSE determina que
não podem haver inaugurações de
obras públicas nos três meses que
antecedem as eleições, ou seja o
prazo se encerra em 4 de julho, pró-
xima quinta-feira.

OBRAS - II
Ontem (01), a Prefeitura inau-

gurou três Unidades de Saúde da
Família (USFs) bairros Gran Park/
Vida Nova, Vem Viver e Monte
Feliz. Hoje (02), está prevista a en-
trega do Centro de Operações/Logísti-
ca da Prefeitura no bairro Taquaral e
na quinta (4), acontece a inaugu-
ração da USF do Tatuapé II.

OBRAS - III
Para a próxima segunda (8),

está agendada a viagem experimen-
tal do transporte coletivo urbano,
um golaço da administração Luci-
ano Almeida, que realizará a troca
da frota de 170 ônibus e 12 vans
com câmeras de segurança inter-
na, Wi-Fi, entrada USB e ar-condi-
cionado em parte da frota.

AGRADECIMENTO
O vereador Sérgio da Van

(PRD) agradeceu ao titular da Se-
mozel (Secretaria Municipal de Obras
e Zeladoria), Márcio Marino, pelo aten-
dimento de demandas na região de
Santa Terezinha. Ele elencou ser-
viços de tapa-buracos em vários
pontos dos bairros e instalação de
uma academia ao ar livre e
playground no Monte Feliz, este
último era uma solicitação da en-
tão vereadora Ana Pavão, que mor-
reu em agosto do ano passado.

ESCOLA - I
O vereador Gustavo Pom-

peo (Avante) divulgou, durante
a 39ª Reunião Ordinária, quin-
ta (27), os projetos ambientais

dos alunos do 5º ano da Escola
Municipal "José Antônio de
Souza", do Parque Orlanda. Os
alunos desenvolveram atividades
de coleta de óleo de cozinha usado
para a fabricação de sabão caseiro
e de reciclagem de papel.

ESCOLA - II
O sabão produzido pelos alu-

nos foi vendido em uma feira or-
ganizada na escola e a renda será
revertida para a festa de encerra-
mento do ano letivo. Já o papel re-
ciclado produzido pelos próprios
alunos foi usado para a confecção
dos convites para a festa.

AGOSTO LILÁS - I
A programação das atividades

do "Agosto Lilás", que trata da vi-
olência doméstica e familiar con-
tra a mulher, foi abordada pela
vereadora Rai de Almeida (PT) na
Tribuna da Câmara. Como procu-
radora da Mulher no Legislativo,
a parlamentar destacou a necessi-
dade de conscientização sobre a
igualdade de direitos.

AGOSTO LILÁS - II
Comentou ainda sobre o "Selo

Pró-Mulher", discutido com a em-
presa Arcelor Mittal, que também
será apresentado pela Procurado-
ria da Mulher durante a Expo ESG
para que outras empresas possam
aderir a uma política de combate à
violência e conscientização.

ATROPELO
Rai de Almeida também criti-

cou as políticas que considerou re-
alizadas "de atropelo" pelo atual
governo, com obras em execução
sem a devida organização do trân-
sito. E também sobre o recesso
parlamentar de julho, em que
deixam de ser realizadas as reu-
niões camarárias, mas a Casa e
os gabinetes dos vereadores
continuam em funcionamento.

'DESASTRE'
A questão da saúde pública em

Piracicaba foi abordada na última
quinta (27) pelo vereador Zezinho
Pereira (União Brasil). "A saúde
está um caos e sempre foi um de-
sastre em Piracicaba", afirmou.
"Eu queria que a cidade tivesse um
Hospital Regional atuante, que ti-
vesse vagas para internar. Tem
gente que teve alta e não teve vaga".

Foi em clima de despedida e
forte emoção, que em sua úl-
tima reunião presidindo a di-
retoria da Acipi, Marcelo Can-
cado recebeu uma bela sur-
presa. O diretor cultural da

EMOÇÃO
entidade, Palmito Romani,
também comerciante e artis-
ta plástico, entregou um qua-
dro em sua homenagem, co-
roando a última reunião, sob
fortes emoções.

Divulgação/Acipi Professora Bebel recebe, hoje, o
título de Piracicabanus Praeclarus

Mais alta honraria do
Município é concedida pelo
Decreto Legislativo 02/
2024, da vereadora Silvia
Morales (PV), do mandato
coletivo "A Cidade é Sua"

A deputada estadual pira-
cicabana Maria Izabel Azevedo
Noronha, a Professora Bebel
(PT), receberá o Título de "Pi-
racicabanus Praeclarus" em re-
conhecimento à sua dedicação
à educação, aos serviço públi-
cos e a Piracicaba. A honra-
ria, concedida pelo Decreto

Legislativo 02/2024, de autoria
da vereadora Silvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo "A
cidade é sua", será entregue em
uma reunião solene hoje (02), às
19h30, no Salão Nobre "Helly de
Campos Melges". Bebel é pré-ca-
nidata a prefeita de Piracicaba pela
Federação PT-PV-PCdoB. A5

A Professora Bebel ,  a  pr imeira deputada estadual  piraci -
cabana, já viabilizou para Piracicaba mais de R$ 20 milhões
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Estiveram em visita de corte-
sia, em  São Paulo, ontem
(1o), no Diretório Estadual do
MDB reunidos em conversa so-
bre eleições municipais, a partir
da esquerda: o deputado estadu-
al e secretário geral do MDB, Jor-
ge Caruso; o 2 ° vice-presidente
do MDB Piracicaba, Everton San-
tos; o deputado federal e presiden-
te nacional do MDB, Baleia Ros-
si (ao centro); o pré-candidato a

EM SÃO PAULO, NO MDB
prefeito de Piracicaba, Barjas
Negri (PSDB); o presidente do
MDB Piracicaba, Andre Augus-
ti, e Arlon Viana, o tesoureiro
do MDB paulista, e assessor
especial do ex-presidente da
República, Michel Temer. Só visi-
ta (?), sem o canto do uirapuru
para anunciar o pré-candidato a
vice-prefeito do tucano?

MEIO AMBIENTE
Ex-secretár io de Meio
Ambiente de Piracica-
ba,  A lex  Sa lva ia ,  fo i
agrac iado com um l i -
vro,  em encontro com
S e c r e t á r i o  d e  M u -
d a n ç a s  C l i m á t i c a s
d e  S ã o  P a u l o ,  J o s é
R e n a t o  N a l i n i ,  n u ma
c o n v e r s a  s o b r e  a
p a u t a  E S G  ( e m  I n -
g lês ,  Env i ronmen ta l ,
Soc ia l  and Governan-
c e ;  e m  P o r t u g u ê s ,
A m b i e n t a l ,  S o c i a l  e
Governança) .  Ót imo,
o  p ro fesso r  Na l i n i  é
dos mais  destacados
colaboradores de A Tri-
b u n a  P i r a c i c a b a n a ,
c h e g a n d o  e m  1 º  d e
agosto nos 50 anos de
circulação d iár ia.
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Seminário sobre trabalho
decente para imigrantes

ENTREGA
DE VAREJÕES

A Prefeitura de Piracicaba
tem inscrições abertas para o
"Seminário Trabalho Decente
para Imigrantes e Refugiados",
que acontece hoje (2), a partir
das 9h, no Salão Nobre da Fu-
mep (Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba). O evento
é gratuito e contará com a par-
ticipação do Ministério Público
do Trabalho (MPT) e do Minis-
tério do Trabalho e Emprego

(MTE), órgãos de proteção ao
trabalho decente. O evento tem
como objetivo conscientizar em-
presários da região de Piracica-
ba e sindicalistas sobre a legis-
lação trabalhista vigente, a for-
ma correta de contratação de
trabalhadores imigrantes e refu-
giados, como se configuram as con-
dições análogas à escravidão, e
como não incorrer em irregulari-
dades nas relações de trabalho.

'FALSA SERINGUEIRA'
Foram iniciados, ontem (1o),

os serviços de supressão de uma
árvore de espécie falsa serin-
gueira na praça da Boyes. De
acordo com a Secretaria de In-
fraestrutura e Meio Ambiente
(Simap), o indivíduo passou por
análise técnica, do Comdema

(Conselho Municipal de Defesa
do Meio Ambiente) e do Ministé-
rio Público, que constataram que
a árvore está condenada, pro-
pensa a quedas de galhos, e
precisa ser retirada, para ga-
rantir a segurança das pessoas
que circulam pelo local. A16 A 3A 3A 3A 3A 3

Comércio terá horário especial
no feriado de Nove de Julho

As lojas de rua e corredores
comerciais de Piracicaba vão fun-
cionar no dia 9 de julho, terça-fei-
ra, das 9h às 16h, no feriado esta-
dual em comemoração à Revolu-
ção Constitucionalista de 1932. As
lojas do Shopping Piracicaba fun-
cionam das 12h às 20h e os super-
mercados têm escala própria de
funcionamento. Os horários espe-
ciais são definidos em conjunto

pelo Sincomércio Piracicaba (Sin-
dicato do Comércio Varejista de
Piracicaba e Região), e Sincomerci-
ários (Sindicato dos Empregados
no Comércio de Piracicaba), em con-
venção coletiva. Os lojistas que forem
abrir no feriado, e ainda não o fizeram,
precisam providenciar a autoriza-
ção que está disponível no site do
Sincomércio Piracicaba - http://
www.sincomerciopiracicaba.com.br/
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Cecílio Elias Netto

A expressão itali-
ana ganhou e encan-
tou o mundo a partir
de um filme com o
mesmo nome. Foi na
década de 1960, obra
de Federico Fellini. E,
nele, aconteceu a con-
sagração dos atores
principais, Marcello Mastroiani e
Anita Eckberg. Quem viu não es-
quece. Especialmente a cena de
ambos na Fontana de Trevi que
se tornou um dos lugares turísti-
cos mais visitados de Roma.

Milenarmente, o povo italia-
no revela a busca pela vida pra-
zerosa, sabedoria milenar de
quem escreveu capítulos ímpa-
res da história ocidental. Mas,
quais povos não anelam por
uma vida serena, de paz, de
alegria?  E, ao mesmo tempo,
quantas complicações, desa-
venças e desprezos à vida!

A busca de uma "dolce vita"
liga-se ao próprio desejo de felici-
dade. No entanto, no cotidiano
desafiador, o prazer limita-se ao
temporário de cada um, enquan-
to a tão inalcançável felicidade
seria um estado duradouro de
satisfação. Nem sempre, po-
rém, chegamos a aceitar o epi-
sódico, o fortuito. Mas, o que,
na vida, há de pleno, de defi-
nitivo senão o próprio fim? Se,
logo ao começo do viver, se en-
tendesse essa inescapável transi-
toriedade, seríamos, ao longo da
caminhada, tão dispersivos?

Desde os primórdios do co-
nhecimento, a humanidade bus-
ca alcançar a "buona vita". E, ain-
da e ao mesmo tempo, entender o
mistério da existência, especial-
mente a humana. Os porquês e o
como. É o ser-pensante querendo
saber das coisas, não se conten-
tando com a imensidão dos espa-
ços aos quais foi lançado. E nem
mesmo com os céus, talvez por-
que ciumentos ou desejosos das
estrelas. De qualquer maneira, fo-
ram a insatisfação, a curiosida-
de, os desejos que se tornaram -
ora, vejam! - quase que símbolos
de um estranho desenvolvimen-
to. E o que significaria isso? O
destruir florestas e plantar tudo
aquilo que nasce espontaneamen-
te, poluir rios para navegar em
busca do desconhecido; matar o
outro para ter mais um pedaço
da terra que, na realidade, não
pertence a ninguém - eis alguns

La Dolce Vita

Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho

Talvez uma melhor
compreensão do
cérebro seja bom

para um dia resolver-
mos temas tão contro-
vertidos quanto a de-
finição de morte e a
aceitação do aborto,
no mundo ocidental
constata-se em determinados
países que em situação de risco
de morte para a mãe, estupro e má
formações cerebrais graves, o abor-
to seja permissível.

Mas quanto ao aborto, exis-
tem ainda grandes controvérsias
científicas, filosóficas, éticas e reli-
giosas, em um dos extremos encon-
tra-se a posição de que a mulher
tem o direito inato do "comando
do seu próprio corpo", com alega-
ções psicológicas e a incapacidade
econômica de criar um filho. No
outro extremo, está a existência do
"direito a vida", pois matar um
óvulo fertilizado seria um assassi-
nato, porque o zigoto tem "potenci-
al" de se tornar um ser humano.

Contudo, uma solução razoá-
vel seria o aborto legalizado pois
evita a tragédia do aborto ilegal.
Mas, vamos pensar sobre o argu-
mento "potencial" de se tornar hu-
mano, pois qualquer óvulo ou es-
perma humano tem este potencial
também; com a teoria clonal, qual-
quer célula do corpo pode se tor-
nar um ser humano, então fica a
pergunta: Mas o que é ser huma-
no, ou melhor, quando as células
embrionárias em multiplicação tor-

Aborto

Gregório José

Minha namora
da frequente
mente se in-

quietava com meu pas-
sado, indagando sobre
minha ex, minhas
ações e as razões que
motivaram minhas de-
cisões. A cada pergun-
ta, percebia a inquietação dela com
o que já passou. Certo dia, sen-
tindo a necessidade de trazer
paz ao nosso presente, falei-lhe
que não posso, de forma algu-
ma, apagar meu passado.

Quando mudamos de em-
prego, o patrão não cobra nos-
sa postura por onde passamos
ou fica nos indagando porque
fizemos assim lá e agora não. A
vida segue e, o passado serve de
aprendizado no hoje, no agora.

O passado, ao contrário do que
muitos desejam, não é algo que se
possa riscar com uma borracha. Ele
é imutável e integral ao que somos.

Passado não se apaga  para agradar alguém

Rafael Jacob

Nos últimos anos,
a resiliência hí
drica tornou-se

um tema crucial para as
indústrias em todo o
mundo, e Piracicaba
não é exceção. As mu-
danças climáticas têm
afetado a disponibilida-
de de água, tornando essencial que
as empresas locais estejam prepa-
radas para enfrentar desafios re-
lacionados à segurança hídrica. A
palestra "ODS na Indústria - Um
Enfoque na Resiliência Hídrica",
organizada pelo Sindicato Patronal
das Indústrias de Piracicaba e Re-
gião (Simespi), destacou a impor-
tância dessas medidas.

A história recente de nossa ci-
dade nos lembra das consequênci-
as da falta de planejamento hídri-
co. Em 2010, uma enchente alagou
a Rua do Porto, causando prejuí-
zos consideráveis. Quatro anos de-
pois, enfrentamos uma crise de es-
cassez de água com o reservatório
da Cantareira atingindo o volume
morto. Esses eventos mostraram a

O futuro deO futuro deO futuro deO futuro deO futuro de
PiracicabaPiracicabaPiracicabaPiracicabaPiracicaba
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Resiliência hídrica na indústria
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nam-se um ser huma-
no? Talvez a partir da 2°
semana de divisões,
quando torna-se um
feto?

A questão prática
é definir o que é hu-
mano, ou seja, quan-
do o feto passa a ser
humano, certamente
não é por sua aparên-
cia, senão um artefa-

to de formas humanas seria um

ser humano, nem por suas emo-
ções, pois outros animais tam-
bém têm emoções e fortes senti-
mentos, o que realmente nos
torna humanos é a inteligência
humana diretamente ligada ao
córtex cerebral. As atividades
cerebrais do feto iniciam-se na
12° semana de gestação e isto
pode ser comprovado por vári-
os exames como EEG fetal e res-
sonância magnética.

Tenho certeza que ninguém é
a favor do aborto, mas precisamos
de leis mais adequadas para aque-
les que precisam realizar este pro-
cedimento cheio de controvérsias.

Douglas Alberto Ferraz de
Campos Filho, médico.
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Nossas experiências, se-
jam elas de alegria ou de
dor, se entrelaçam em
nossa essência. Não
existem meios de apa-
gar ou de reescrever
o que já foi vivido.
Assim como um lápis,
cuja ponta se desgas-
ta com o uso, nossas
memórias formam a

grafia da nossa existência.
No entanto, mesmo sem a

possibilidade de apagar o que já
foi escrito, podemos sempre
apontar o lápis da vida para es-
crever novas páginas. Podemos
moldar o presente e o futuro com
novas linhas, pontos, acentos e,
especialmente, com acertos. O im-
portante é que cada nova palavra,
cada nova frase, nos ofereça a opor-
tunidade de adicionar beleza e pro-
fundidade à nossa história.

Expliquei-lhe que, em vez de
temer o passado ou tentar resgatá-
lo, deveríamos focar no agora, nas
páginas em branco que temos di-

ante de nós. Cada dia nos dá a chan-
ce de desenhar novos contornos e
de trilhar caminhos mais harmo-
niosos. Assim, ela compreendeu que
minha intenção não era mudar o
que já aconteceu, mas sim valorizar
cada momento que vivemos juntos,
fazendo de nossa convivência uma
narrativa única e enriquecedora.

Desde então, ela deixou de
questionar sobre o passado e jun-
tos começamos a nos concentrar
no presente, criando momentos
repletos de significado e alegria.
Dessa forma, cultivamos a arte
de viver plenamente, sem as
sombras do que se foi, mas com
o brilho das possibilidades que
cada novo dia nos traz.

As pessoas precisam entender
que escolhemos alguém para cami-
nharmos lado a lado, não como
prisioneiros de histórias antigas,
mas como autores de um novo ca-
pítulo. Cada palavra que escolhe-
mos, cada decisão que tomamos, é
uma expressão de nosso compro-
misso em fazer deste instante o
mais belo de todos. E assim,
continuamos a escrever, com a
promessa silenciosa de que o me-
lhor ainda está por vir.

Pensem melhor sobre a acei-
tação do passado como parte ine-
rente da nossa identidade e explo-
ramos a importância de focar no
presente e no futuro para criar
uma vida cheia de significado e
alegria. A metáfora do lápis e
da impossibilidade de apagar
com uma borracha ilustra a
ideia de que, embora o passado não
possa ser alterado, sempre temos o
poder de moldar nosso presente e,
com isso, nosso futuro.

Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo
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episódios da aventura
humana. Para, por fim,
terminar sepultado no
chão do qual quis ser
dono.

O tristemente irô-
nico está, também, na
verdade de quase tudo
já se ter revelado por
místicos, filósofos, po-
etas, pensadores. E por

pessoas humildes que aprende-
ram vivendo. Penso em Fernan-
do Pessoa, na voz de Alberto Cai-
eiro: "Pensar é estar doente dos
olhos". E, então, este seu apaixo-
nado leitor acrescentaria: "E es-
tar doente dos ouvidos". Pois o
mundo é um espetáculo perma-
nente de surpresas e de revelações.
Apesar da estultícia humana.

Faça-se silêncio, emudeçam-
se sons dos ensurdecedores mo-
tores - e ouçamos. A sinfonia na-
tural dá-nos os movimentos da
própria vida. Uma sonata, um
minueto, um rondó, ora lento, ora
apressado, trovejante ou sereno
como brisas. A vida repete-os como se
os imitasse em nosso próprio cotidia-
no. E com reações d´alma, emoções,
sentimentos. E, de cada um de
nós, exige o mais simples: não o
apenas ouvir, o ver, o escutar, o
olhar. Mas o contemplar.

Se a "buona vita" sempre foi
e é um ideal, ela jamais acontece-
rá plenamente. Mas existe em por-
ções, em momentos. Nem sempre
depende de cada um, pois realmen-
te acontece o que Sartre denunci-
ara: "O inferno são os outros"

(L´enfer sont les autres). Nem to-
dos, nem sempre. Pois, muitas
vezes, somos nós que o criamos
em algum lugarzinho de nós.
Momentos e oportunidades da
"dolce vita" são possíveis. E, en-
tão, memoráveis. Na família, com
pessoas queridas, amigos. Na con-
templação de um surgir ou por de
sol. Na garoazinha sentimental. E,
para este escrevinhador - ai de
mim! - também assistindo a um
sofrido e doloroso jogo do Corin-
thians - paixão que não morre.

_____
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
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da absorção deda absorção deda absorção deda absorção deda absorção de
níveis semníveis semníveis semníveis semníveis sem
precedentes deprecedentes deprecedentes deprecedentes deprecedentes de
dióxido dedióxido dedióxido dedióxido dedióxido de
carbonocarbonocarbonocarbonocarbono

José Renato Nalini

O aquecimento
global prejudi
ca a humanida-

de como um todo. Mas
não é só no solo habitá-
vel que ele se manifes-
ta. Os mares são víti-
mas preferenciais das
ondas de calor. O re-
corde de temperaturas, a acidifica-
ção acelerada e a poluição genera-
lizada deixam os oceanos enfermos.
Gravemente enfermos.

Um recente relatório da OMM
- Organização Meteorológica Mun-
dial confirmou indicadores nega-
tivos para os mares. Estes cobrem
mais de setenta por cento da su-
perfície da Terra. São reguladores
do clima. Só que a degradação es-
vazia esse papel a eles reservados.
O ano mais quente da História foi

2023. As ondas de calor
marinha cobriram mais
de um terço dos ocea-
nos. Quando se estabe-
lece mudança como
essa, a irreversibilidade
é manifesta.

As águas retêm o
calor por mais tempo do
que a atmosfera. Um si-
nal evidente é o bran-

queamento de corais, ecossistemas
essenciais para o equilíbrio da vida
marinha. Num processo nefasto,
desencadeado pelo estresse térmi-
co, os corais expulsam as algas que
vivem em seus tecidos e ficam mais
vulneráveis a problemas como a
falta de nutrientes e a doenças.

A desertificação da vida marí-
tima é a consequência da absorção
de níveis sem precedentes de dióxi-
do de carbono. Cientistas de todo o
planeta imploram que os governos

Mar, pobre mar!

protejam suas orlas. E protejam
também o alto-mar, que está a cer-
ca de 370 km da praia.

Os compromissos internacio-
nais de preservação se resumiam
às águas nacionais. O Brasil enfren-
tou problemas com a pesca preda-
tória em suas águas. Muito da fau-
na marinha já desapareceu. En-
quanto um novo acordo exige dos
países que protejam ao menos 30%
de suas águas marítimas até

2030, até agora só 3% dos ocea-
nos merecem alguma proteção. O
pior é que esse acordo só entrará
em vigor quando 60 países o fir-
marem. Em março de 2024, só dois
países o fizeram: Palau, um Esta-
do insular do Pacífico e o Chile.

Enquanto isso, a Petrobrás
realiza expedição "científica" na
margem equatorial do Amazonas.
O pretexto é estudar geologia. Mas,
na verdade, teme-se que a estatal
insista na exploração de petróleo
na região. É postura na contramão
do que o mundo deveria fazer. E
um paradoxo na promissora "po-
tência verde", que renega sua vo-
cação para aderir ao insensato ex-
trativismo suicida. Quem nos sal-
vará do cataclismo?

José Renato Nalini, Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

vulnerabilidade da nos-
sa região e a necessida-
de urgente de desenvol-
ver estratégias eficazes
de resiliência hídrica.

A indústria em Pi-
racicaba é um pilar fun-
damental da nossa eco-
nomia. No entanto, com
grande poder vem gran-
de responsabilidade. As

empresas devem adotar práticas
sustentáveis para garantir a dis-
ponibilidade de água no longo prazo.
Implementar planos de contingência
para situações de escassez ou excesso
de água é fundamental. Além dis-
so, a reciclagem e o reúso de água
são medidas práticas que podem
reduzir o consumo e minimizar o
impacto ambiental. Diversificar as
fontes de abastecimento, como
águas superficiais, subterrâneas e
de chuva, também fortalece a resi-
liência hídrica das indústrias locais.

A Federação das Indústrias do
Estado de São Paulo (Fiesp) tem
sido uma aliada valiosa para as
empresas, oferecendo suporte e ori-
entação na implementação de prá-
ticas sustentáveis. Estas iniciativas

são vitais para preparar as empre-
sas para os desafios futuros relaci-
onados à segurança hídrica.

Como Martin Luther King Jr.
disse: "A verdadeira medida de um
homem não é como ele se compor-
ta em momentos de conforto e con-
veniência, mas como ele se man-
tém em tempos de controvérsia e
desafio." Da mesma forma, a ver-
dadeira medida de uma indústria
sustentável não está apenas em sua
prosperidade econômica, mas em
sua capacidade de se adaptar e se
manter resiliente diante das adver-
sidades ambientais.

Piracicaba tem a oportunida-
de de se consolidar como um exem-
plo de resiliência hídrica na indús-
tria, garantindo não apenas a sus-
tentabilidade das empresas, mas
também contribuindo para o de-
senvolvimento econômico e ambi-
ental da região. Esta transforma-

ção é necessária, possível e inspira-
dora. É importante lembrar que a
resiliência hídrica não é apenas
uma necessidade prática; é um de-
ver para com as futuras gerações.
Adotando uma abordagem proati-
va e sustentável, as indústrias
de Piracicaba podem liderar pelo
exemplo, demonstrando que é
possível alinhar progresso eco-
nômico com a preservação dos
recursos naturais. Devemos agir
agora, com coragem e determina-
ção, para assegurar um futuro sus-
tentável para todos.

O futuro de Piracicaba depen-
de das ações que tomarmos hoje.
Vamos garantir que nossas indús-
trias continuem a prosperar, que
nossa economia continue a crescer,
e que nossos filhos e netos possam
desfrutar de uma cidade com re-
cursos naturais abundantes e bem
geridos. A resiliência hídrica é um
pilar essencial para esse futuro.

______
Rafael Jacob, engenheiro
mecânico pela Universida-
de de São Paulo com Espe-
cialização na Universidade
do Porto - Portugal

Mas o despertarMas o despertarMas o despertarMas o despertarMas o despertar
da sociedadeda sociedadeda sociedadeda sociedadeda sociedade
deve abrangerdeve abrangerdeve abrangerdeve abrangerdeve abranger
igualmente asigualmente asigualmente asigualmente asigualmente as
crianças quecrianças quecrianças quecrianças quecrianças que
padecem depadecem depadecem depadecem depadecem de
agressão nosagressão nosagressão nosagressão nosagressão nos
próprios lares...próprios lares...próprios lares...próprios lares...próprios lares...

Vítimas inocentes
Paiva Netto

O Dia Internaci
onal das Crian
ças Inocentes Ví-

timas de Agressão (4 de
junho), instituído pelas
Nações Unidas em 19 de
agosto de 1982, teve inicial-
mente o propósito de cha-
mar a atenção para o dra-
ma dos milhões de peque-
ninos que sofrem os efeitos da guerra,
muita vez perdendo suas vidas.

Os cidadãos de bem, em
toda parte, não podem ficar sur-
dos aos gritos de dor desses ino-
centes. Trata-se de patrimônio
humano, garantia de futuro -
que desejamos mais feliz - da
civilização. Mas o despertar da
sociedade deve abranger igual-
mente as crianças que padecem de
agressão nos próprios lares, nas
escolas, nas ruas, mesmo em paí-
ses não considerados campos de
guerra declarada, e as sacrificadas
pelo horrendo tráfico de órgãos, ou,
ainda antes de nascerem, pelo pro-

cedimento criminoso
do aborto.

O psicólogo dr.
Pedro Lagatta,  à
época, pesquisador
do Núcleo de Estu-
dos da Violência da
Universidade de São
Paulo (NEV/USP),
em entrevista  ao
programa "Viver é
Melhor",  da Boa

Vontade TV (Oi TV - Canal 212
- e Net Brasil/Claro TV - Canais
196 e 696), expôs aos telespecta-
dores várias faces da violência
que acomete as crianças, sejam
elas físicas ou emocionais; in-
cluídos aí o execrável abuso se-
xual e o perverso bullying. Tudo
isso com consequências doloro-
sas e duradouras.

Trago-lhes hoje esclareci-
mento importante do dr. Lagat-
ta, em que ele procura estabele-
cer um diferencial em torno da
polêmica e famosa palmada, ain-
da em uso por muitos pais na
educação dos filhos."Palmada é

um termo bem ruim; é um eufe-
mismo que tenta de alguma
maneira esconder o que aconte-
ce realmente nas casas. Quan-
do a gente fala que as crianças
apanham de chinelo e objetos
duros, o que acontece é um sis-
temático espancamento. Palma-
da parece que os pais só vão lá e
dão umas palmadinhas para fazer
a criança parar de chorar, mas
muitas vezes não se trata disso, se
trata da autorização para a vio-
lência, uma violência séria."

O tema merece de pais e
educadores vigilância constan-
te quanto aos limites que devem

ser absolutamente respeitados.
Corrigir não significa agredir.
É o que defende a Pedagogia
do Afeto, que desenvolvemos
na rede de ensino da LBV.

A sabedoria popular ilustra
bem ao comparar as crianças
com a argila, pronta para ser
moldada. É aquilo que afirmei em
2/3/1996, ao inaugurar no Rio de
Janeiro o Centro Educacional, Cul-
tural e Comunitário da LBV, e que
foi destacado pela revista IstoÉ: A
criança apenas devolve aquilo que
a sociedade lhe dá. Se a sociedade
lhe oferecer lixo, geralmente ela
vai devolver-lhe lixo, mas, se
der Amor - que significa Fra-
ternidade, Solidariedade, Com-
paixão, Misericórdia -, vai devol-
ver à família e à sociedade esses
nobres sentimentos de modo ex-
ponencialmente sublimado.

José  de  Paiva  Netto,
jornalista, radialista e
e s c r i t o r ;  e - m a i l :
paivanetto@lbv.org.br
- www.boavontade.com
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A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 2 de julho de 2024

DESCOMPASSADO
O Superior Tribunal Fede-

ral foi um (postura) antes e ou-
tro (diferente) durante e depois
do governo Jair Bolsonaro. Des-
percebidos no passado, os mi-
nistros da Suprema Corte se tor-
naram protagonistas na políti-
ca brasileira. A Constituição Fe-
deral determina ao STF o julga-
mento das leis, obedecendo e
defendendo a Carta Magna. Os
juízes recebem críticas pela dispo-
sição de legislar, além de decisões
polêmicas. Caso agora, da descri-
minalização da maconha. Discor-
dâncias também por participações

em eventos, principalmente envol-
vendo o Poder Executivo, além de
viagens internacionais. Absoluta
discrição é cobrada. Aconteci-
mento recente em Lisboa é um
exemplo do quanto personalidades
ilustres/respeitadas ficam expos-
tas. Evidenciação desnecessária.
Sem necessidade.

PONTO FINAL
Temperatura baixa desde

domingo (30), deve (novamen-
te) começar a mudar, voltan-
do a anormalidade em pleno
inverno. Alternâncias co-
muns nos tempos atuais.

Quando osQuando osQuando osQuando osQuando os
políticospolíticospolíticospolíticospolíticos
continuamentecontinuamentecontinuamentecontinuamentecontinuamente
culpam outrosculpam outrosculpam outrosculpam outrosculpam outros
pelos problemas,pelos problemas,pelos problemas,pelos problemas,pelos problemas,
isso pode gerarisso pode gerarisso pode gerarisso pode gerarisso pode gerar
uma crescenteuma crescenteuma crescenteuma crescenteuma crescente
desconfiançadesconfiançadesconfiançadesconfiançadesconfiança
públicapúblicapúblicapúblicapública

Ronaldo Castilho

Na sociedade con-
temporânea, é comum
encontrar indivíduos
que, diante de um erro
ou falha, rapidamente
buscam atribuir a res-
ponsabilidade a outras
pessoas ou circunstân-
cias externas. Essa tendência de
culpar os outros pelos nossos erros
é um comportamento profunda-
mente enraizado em muitas cultu-
ras e pode ter consequências signi-
ficativas tanto no nível pessoal
quanto no coletivo.

Culpar os outros é uma estra-
tégia de defesa psicológica. Desde
cedo, somos condicionados a bus-
car aprovação e evitar punição.
Admitir um erro pode ser visto
como um sinal de fraqueza ou in-
competência, então, culpar tercei-
ros pode parecer uma forma de
proteger a autoestima e a imagem
pessoal. Essa reação é frequente-
mente reforçada por ambientes
onde o erro é punido severamente
e a responsabilidade é evitada.

Culpar os outros pelos nossos
erros é uma prática prejudicial que
limita o crescimento pessoal e cole-
tivo. Em vez de buscar culpados, é
mais produtivo e saudável assumir
responsabilidade, aprender com os
erros e buscar soluções. Promover
uma cultura de autoresponsabili-
dade e aprendizado contínuo pode
transformar nossas interações e
nos conduzir a um futuro mais
colaborativo e inovador.

Essa cultura de culpar os ou-
tros pelos próprios erros é muito
antiga, existindo muitos casos re-
latados em várias passagens na
Bíblia. A Bíblia oferece uma visão
clara sobre a cultura de culpar os
outros, mostrando suas raízes an-
tigas e as consequências danosas
desse comportamento. Ao apren-
der com os exemplos bíblicos, po-
demos buscar um caminho de res-
ponsabilidade pessoal, arrependi-

Culpar os outros é uma estratégia de defesa psicológica

A Palavra

Marcos 1:11

Ouviu-se uma voz que veio do céu dizendo: Você é o
meu Filho amado que me dá bastante alegria

Esta deve ser a palavra dos pais
para os filhos e filhas. Devemos
alegrar nossos pais com nossa
vida e conduta exemplar. Te-
mos que ter alegria em nos-
sos f i lhos,  sobrinhos(as),
netos(as). Dar alegria aos
pais é a oportunidade dos fi-
lhos de fazer o bem. Quando
você ama, respeita e admira
seu pai e sua mãe você está

se fazendo bem para eles;
para você mesmo; e, está ale-
grando à Deus que fica feliz
com esse comportamento e
atitude. Admirar e honrar o
pai deve ser também em vida,
pois chegará o tempo que seu
pai e sua mãe, não estarão mais
juntos com você. Amar e respeitar
os pais é dever de todos indistinta-
mente. Na benção de Deus.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Gestão de Barjas Negri fechou
2020 com R$ 173 mi em caixa

MAIS  SORTE
 Maximize oportunidades:

continue tentando coisas novas.
Escute sua intuição: especialmen-
te em uma área que você tem ex-
periência, confie em sua intuição.
Acredite em boa sorte: seja oti-
mista. Um pouco de ilusão faz
bem. Transforme a má sorte em
boa. Não se prenda às coisas ru-
ins. Enxergue o todo. Talvez você
ainda esteja cético. Dê uma chan-
ce mesmo assim:  Um pouco de
ilusão pode melhorar relaciona-
mentos. Pessoas com ilusões po-
sitivas sobre sua parceira(o) são
mais satisfeitas, melhores no
amor e na confiança e têm menos
problemas. De fato, acreditar na
sorte pode fazer de você, uma pes-
soa mais divertida.

SINTONIA
O pensamento mágico tam-

bém é importante para se sol-
tar e se divertir. existe uma
correlação positiva entre a ide-
ação mágica e a habilidade de
encontrar prazeres na vida.
Mais magia, mais diversão
(desde que a realidade perma-
neça ao alcance). Estudantes
que não são mágicos, tipica-
mente não gostam de ir à fes-
tas. Ser totalmente racional não
é saudável.

(...) em quatro(...) em quatro(...) em quatro(...) em quatro(...) em quatro
anos de mandato,anos de mandato,anos de mandato,anos de mandato,anos de mandato,
o senhor nãoo senhor nãoo senhor nãoo senhor nãoo senhor não
soubesoubesoubesoubesoube
administrar umaadministrar umaadministrar umaadministrar umaadministrar uma
cidade gloriosacidade gloriosacidade gloriosacidade gloriosacidade gloriosa
como Piracicabacomo Piracicabacomo Piracicabacomo Piracicabacomo Piracicaba

José Admir
Moraes Leite

A Prefeitura de Piraci-
caba fechou o exercício de
2020 com R$ 173 milhões
em caixa. O que eles repre-
sentam? Significa dizer que
em 1º de janeiro de 2021, a
prefeitura tinha em caixa
(bancos), cerca de R$ 173
milhões disponíveis. Parte desses
recursos, estavam comprometidas
com despesas que ocorreriam no
exercício de 2021, os chamados
Restos a Pagar, no valor de R$ 85
milhões e outra parte, R$ 88 mi-
lhões estavam livres de aplicação.
Eram R$ 88 milhões para o novo
prefeito aplicar em qualquer ativi-
dade ou programa. Esses números
foram divulgados e debatidos em
audiência pública realizada em 03
de junho de 2024, na Câmara de
Vereadores de Piracicaba. Em um
artigo publicado nos veículos de co-
municação de Piracicaba na sexta-
feira, 28 de junho, intitulado "Por
que as obras estão acontecendo só
agora?", o prefeito Luciano Almei-
da (PP) tentou justificar sua péssi-
ma gestão, culpando a pandemia
do Coronavírus e, ousadamente,
mentindo para a população ao afir-
mar que encontrou a Prefeitura de
Piracicaba desorganizada e sem di-
nheiro em caixa. Ele declarou:
"Sem previsão orçamentária, eu não
poderia iniciar ou abrir qualquer
tipo de licitação."

Como Secretário Municipal de
Finanças desde 2005, eu afirmo

que isso não é verda-
de. Os resultados do
exercício de 2020 fo-
ram expressivos e re-
fletiram a boa situa-
ção financeira da
Prefeitura, fruto do
trabalho e das medi-
das implementadas
desde o início do
mandato do prefeito

Barjas Negri, em 2017. Medidas
importantes, como o contingencia-
mento de recursos, o planejamen-
to adequado das despesas e con-
tenção de gastos, garantiram o pa-
gamento de todas as contas em dia,
mesmo diante da crise financeira
que atingiu o país e afetou as receitas
dos municípios brasileiros, especial-
mente no segundo quadrimestre
de 2020, agravada pela pandemia
do novo coronavírus.

Como titular da pasta de Fi-
nanças, posso afirmar que termi-
namos 2020 com todos os paga-
mentos programados para dezem-
bro quitados, incluindo salários de
servidores, encargos e obrigações,
fornecedores, energia elétrica, lim-
peza pública, convênios, repasses ao
terceiro setor, entre eles hospitais,
prestadores de serviços e emprei-
teiras. Todas as despesas registra-
das no SIAFEM (Sistema Integra-
do de Administração Financeira
para Estados e Municípios), pro-
gramadas para pagamento em 30
de dezembro, sem exceção, tinham
cobertura financeira. Dessa forma,
cumprimos os parâmetros estabe-
lecidos pela Lei de Responsabilida-

de Fiscal e buscamos incessante-
mente o equilíbrio fiscal do orça-
mento público. Além disso, todas
as obras contratadas e os contra-
tos de serviços inscritos em restos
a pagar tinham os recursos garan-
tidos para suas conclusões e conti-
nuidades em 2021.

Os R$ 88 milhões em caixa,
existente no início do ano de 2021,
eram excedentes, mais que sufici-
entes para novas despesas do iní-
cio do mandato do prefeito Lucia-
no Almeida. Portanto, afirmar que
não havia dinheiro em caixa é fake
news, com o único objetivo de ten-
tar apaziguar o alto índice de rejei-
ção de seu governo e explicar o caos
que a atual administração causou
na cidade em 2024.

Outro ponto importante que
temos que destacar no artigo é a
fala do prefeito em justificar a au-
sência de obras no município: "sem
previsão orçamentária eu não po-
deria iniciar ou abrir qualquer tipo
de licitação". Ora, Sr. Prefeito, nos
parece que o senhor desconhece as
leis orçamentárias, pois já em 2021,
teve início a elaboração do novo
PPA (Plano Plurianual), elabora-
do pela sua equipe e a partir de

2022, ele foi colocado em prática
através dos orçamentos anuais de
2022, 2023 e 2024. Isto quer dizer
que, a falta de "previsão orçamen-
tária" citada era fruto do seu pró-
prio planejamento. Vergonhoso!

Esses resultados da gestão
passada foram alcançados apesar
dos desafios encontrados, mos-
trando a eficácia das políticas fi-
nanceiras implementadas. A atual
administração está usando descul-
pas infundadas para encobrir sua
ineficiência e gestão desastrosa. Em
vez de culpar as circunstâncias
passadas, deveria focar em solu-
ções reais para melhorar a situa-
ção atual da cidade e não deixar
para fazer obras em vésperas das
eleições municipais.

Sabemos também que exis-
tem burocracias, mas tentar jo-
gar a culpa em outra adminis-
tração para desviar a atenção
da falta de planejamento e com-
petência do seu governo não é
adequado, especialmente em
período eleitoral. Seria mais ho-
nesto assumir os erros e dizer a
verdade à população: em qua-
tro anos de mandato, o senhor
não soube administrar uma ci-
dade gloriosa como Piracicaba.

José Admir Moraes Lei-
te, economista forma-
do pela Unicamp, ser-
vidor público aposenta-
do, foi secretário Mu-
nicipal de Finanças do
município de Piracica-
ba de 2005 a 2020

mento e reconciliação,
promovendo um ambi-
ente de crescimento es-
piritual e relacionamen-
tos saudáveis .  Um
exemplo clássico é a
história de Adão e
Eva: Adão culpa Eva
e,  indiretamente,
Deus por lhe ter dado
a mulher. Eva, por

sua vez, culpa a serpente. Este epi-
sódio ilustra a tendência humana
de evitar a responsabilidade pesso-
al e buscar justificativas externas
para os próprios erros.

No cenário político, a prática
de culpar os outros pelos próprios
erros é uma estratégia amplamen-
te utilizada. Desde líderes e repre-
sentantes até partidos inteiros, a
tendência de transferir a respon-
sabilidade por falhas e problemas
para adversários ou circunstânci-
as externas é comum. Este compor-
tamento tem raízes históricas e cul-
turais profundas, mas também traz
consequências significativas para a
governança, a confiança pública e
o progresso social. É comum para
novos governantes culpar as ad-
ministrações anteriores pelos pro-
blemas que enfrentam, incluindo
questões econômicas, sociais ou de
infraestrutura. Políticos frequente-
mente desviam a responsabilida-
de de suas próprias ações ou
inações para crises externas,
como pandemias ou desastres
naturais, na tentativa de manter
uma imagem pública positiva.

Quando os políticos continua-
mente culpam outros pelos proble-
mas, isso pode gerar uma crescen-
te desconfiança pública. A percep-
ção de que os líderes estão mais
focados em evitar a responsabili-
dade do que em resolver problemas
pode minar a confiança nas insti-
tuições democráticas. A cultura de
culpar pode levar à paralisia políti-
ca. Em vez de trabalharem juntos
para encontrar soluções, os políti-
cos podem ficar presos em ciclos de
acusações e defesas, resultando em

inação e estagnação legislativa e
executiva. A falta de responsabili-
dade pessoal e coletiva enfraquece
a governança eficaz. A capacidade
dos líderes de admitir erros, apren-
der com eles e corrigir o curso é
essencial para uma liderança sau-
dável e funcional.

Assumir a culpa pelos própri-
os erros é uma prática fundamen-
tal para o crescimento pessoal e a
saúde das relações interpessoais e
profissionais. No entanto, em mui-
tos contextos, especialmente na
política, a tendência é evitar a res-
ponsabilidade e transferir a culpa
para outros. Este comportamento,
apesar de ser uma estratégia de-
fensiva comum, traz inúmeras con-
sequências negativas.

Reconhecer os próprios erros
é o primeiro passo para aprender
com eles. Quando assumimos a
culpa, temos a oportunidade de
refletir sobre nossas ações e com-
portamentos, identificar falhas e
buscar maneiras de melhorar. Esse
processo é essencial para o desen-
volvimento pessoal. Admitir erros
e pedir desculpas pode fortalecer
relações pessoais e profissionais. A
honestidade e a humildade, de-
monstradas ao assumir a culpa
ajudam a construir confiança e res-
peito mútuos. Na política, assim
como em outras áreas, a credibili-
dade é fundamental. Líderes que
assumem a responsabilidade por
seus erros demonstram integrida-
de e ganham o respeito do público
e dos colegas. Assumir a culpa per-
mite abordar a verdadeira causa

dos problemas e trabalhar em so-
luções eficazes. Quando os erros
são reconhecidos, é possível corri-
gir o curso de ação e evitar a repe-
tição das falhas.

A tendência de evitar a cul-
pa tem raízes profundas na psico-
logia humana. Desde cedo, somos
condicionados a evitar punições e
buscar recompensas, o que pode
nos levar a justificar nossos erros
de forma a proteger nossa autoes-
tima e imagem. No entanto, essa
estratégia defensiva impede o cres-
cimento e a evolução pessoal e
coletiva. Culpar os outros pelos
próprios erros é uma prática
comum, mas suas consequênci-
as são profundas e prejudiciais.
Para construir uma governança
eficaz e restaurar a confiança pú-
blica, é necessário promover a res-
ponsabilidade, a transparência e a
colaboração. Somente através des-
sas mudanças a política pode evo-
luir para um estado mais saudá-
vel e produtivo, servindo melhor
ao interesse público e ao progresso
da sociedade. Assumir a culpa pe-
los próprios erros é uma prática
poderosa e transformadora, es-
sencial para o desenvolvimento
pessoal e para a saúde das relações
interpessoais e profissionais.

Promover uma cultura de au-
toresponsabilidade e aprendizado
contínuo pode transformar nossas
interações e nos conduzir a um fu-
turo mais colaborativo e inovador.
Em vez de buscar culpados, é mais
produtivo e saudável assumir res-
ponsabilidade, aprender com os
erros e buscar soluções.

A Bíblia e a experiência prá-
tica mostram que reconhecer e as-
sumir a culpa pode levar a um
ambiente de crescimento espiritual e
relacionamentos saudáveis. Líderes
que modelam a responsabilidade
pessoal e a humildade podem in-
fluenciar positivamente a cultu-
ra política e social.

Ronaldo Castilho, jornalis-
ta e cientista político

FELIZES
 Pessoas que se sentem sortu-

das são mais carismáticas. Era bom
estar ao seu redor.  Através de in-
contáveis conversas com pessoas
sortudas e azaradas,  você pode adi-
vinhar, em poucos segundos, qual
o tipo de pessoa você está conver-
sando. Pessoas sortudas eram
mais envolventes e alegres. E as
emoções são contagiosas. Após al-
gum tempo com uma pessoa sor-
tuda, você se sente bem consigo
mesmo e começa a ver o mundo de
uma maneira muito positiva. Gas-
te tempo com uma pessoa azarada
e você começará a se concentrar
naquela dor nas costas que você
quase tinha esquecido, mas que
agora parece ter  piorado.

REFLEXÃO
 O importante não é como você

se sente, mas como você faz a outra
pessoa se sentir. Isto está  relacionado
ao carisma.  Parece que a ciência está
nos dizendo que acreditar na sorte
pode ser  o segredo para uma vida
melhor. Todos precisamos de boa sor-
te!   Se sentindo mais sortudo(a)?

R$ 120 MILHÕES!
Mega Sena, sorteio hoje! Conhe-

ça os melhores bolões do Brasil: zapp
19 994410488 (Lotérica Copa 70).
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André Naves

A recente tentativa de golpe
na Bolívia é um reflexo per
turbador da persistente ins-

tabilidade institucional que assola
a América Latina. Esse evento não
é isolado; ao contrário, é parte de
um ciclo vicioso de insegurança ju-
rídica, ativismo judicial, politização
da Justiça e polarização social. Es-
ses fatores combinados criam um
ambiente hostil para investimentos,
resultando em consequências ne-
fastas, como altas taxas de juros e
baixa produtividade. Esses elemen-
tos, por sua vez, são exacerbados
pelos altos índices de desemprego e
trabalho precarizado, além das con-
dições sociais deploráveis que re-
sultam em baixas taxas de apro-
veitamento educacional e insegu-
rança alimentar e sanitária.

A instabilidade institucional é
tanto causa quanto consequência
da precária situação social na Amé-
rica Latina, pois cria um ambiente
de incerteza que desincentiva in-
vestimentos, tanto locais quanto
estrangeiros. Investidores procu-
ram previsibilidade e segurança

Instabilidade institucional: uma das
causas do atraso latino-americano
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Fermino Neto

É curioso como
em plena era
digital a ju-

ventude percebeu a
importância do au-
toconhecimento e
da habilidade de fa-
lar em público. A mé-
dia de idade deste públi-
co em Piracicaba tem sido 17 a 22
anos e a grande maioria em busca
de qualificação profissional.

Mesmo sob a égide da Inteli-
gência Artificial e redes sociais,
milhares de pessoas enfrentam
diariamente o peso da timidez
excessiva, limitando seu potenci-
al profissional, afetivo e pessoal.
Para elas, o simples pensamento
de interagir com outras pesso-
as causa uma avalanche de
sentimentos, impedindo-as de
serem verdadeiramente livres
para viverem a vida que dese-
jam e produzirem a prosperi-
dade que almejam.

Já imaginou como seria a
sua vida sem o sofrimento por
conta da timidez excessiva?
Veja se você se identifica com
algum desses sintomas:

Medo extremo de falar em
público ou ser colocado em situa-
ções para ser avaliado.

Medo de interação com pes-
soas desconhecidas, com alguma
autoridade ou destaque.

Receio em demonstrar ner-
vosismo ou ansiedade antes de
eventos ou compromissos.

Total desconforto em man-
ter contato visual com outra pes-
soa durante uma conversa, mes-
mo que informal.

Insegurança em expressar
sua opinião.

Nervosismo até  ao  se
reunir com amigos ou cole-
gas de trabalho em momen-
to de descontração.

Na terça passada prome-
temos apresentar em duas eta-
pas 12 recomendações para o
candidato a orador.  Então
vamos às últimas 6:

1. Examine o local e os
equipamentos.

Olhe as laterais, o meio, o tipo
de microfone, o apresentador, a
plateia, ou os equipamentos em
caso de redes sociais.

2 .   Como compor  um
discurso.

Ao compor uma apresenta-
ção tente se colocar no lugar de
uma criança, explique o suficien-
te, mas seja verdadeiro, franco,
direto, objetivo e autoconfiante.
Cuide para que tenha começo,
meio e fim de forma ordenada.

3. Começo insinuante (Ideia
mãe)

Tenha uma ideia mãe cla-
ra e faça com que ela fique em
evidencia no começo, no meio
e no fim da fala.

Quando iniciar a sua apre-

6 de 12 passos essenciais
para falar em público
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sentação tente cati-
var as pessoas elogi-
ando, citando, agra-
decendo a presença,
enfatizando os pon-
tos curiosos da apre-
sentação e o seu tra-
balho em preparar.
Jamais se deprecie
tentando se passar
por falso humilde,

mas reconheça com verdadei-
ra humildade que aceitou de-
sempenhar a função porque
tem condições de fazer o tra-
balho bem feito.

4. Argumentação convincen-
te da ideia mãe.

Leve uns 10 minutos na pri-
meira parte da fala. Depois entre
para a segunda que é a argumen-
tação. Aqui você precisará de pro-
vas, citações, pesquisas, reporta-
gens, testemunhos, tudo para
persuadir a todos em função
da ideia mãe. Só vale a pena
discursas se for para mudar
alguma coisa, promover debate,
ampliar o conhecimento, ganhar
horizontes, vencer.

5. Conclusão vibrante da fala.
Na hora de encerrar a fala

seja onde for você precisará com-
prometer a audiência, mesmo que
seja numa rede social. Chamar a
atenção para algo que todos gos-
taram de ouvir e agora precisam
partir para a ação. Como num fil-
me que termina no ápice da tra-
ma provocando a fúria ou a com-
paixão da audiência. Discurso
pífio que não muda nada não
merece ser aplaudido.

6. Controle o medo e a ti-
midez.

O medo e a timidez são ter-
mômetros para a responsabilida-
de em preparar o tema e se prepa-
rar para apresenta-lo. Mas eles
quando nos inibe de tentar de-
vem ser enfrentados, controlados
ou vencidos de preferencia.

7. Seja low profile.
Há oradores que colocam

a auto exibição, autopromoção
acima dos propósitos. Se en-
grandecem acima da medida
e horrorizam todo mundo fa-
lando bem deles mesmos. Por
causa disso as pessoas acabam
não acreditando no resto e,
pior, não assumindo a posição
que a mensagem propõe.  Não
coloque a vaidade acima do
conhecimento, nem a perfor-
mance acima da causa.

para alocar seus recursos, e a cons-
tante ameaça de golpes, mudanças
abruptas de governo e intervenções
judiciais imprevisíveis tornam a
região um local de alto risco. A fuga
de capitais resulta, por sua vez, em
uma alta taxa de juros, uma vez
que os governos precisam oferecer
retornos mais altos para atrair in-
vestimentos. Além disso, a baixa
produtividade é um reflexo direto
da falta de investimentos em in-
fraestrutura, tecnologia e capaci-
tação da força de trabalho.

A consequência econômica
imediata da instabilidade é o de-
semprego e a precarização do tra-
balho. Com poucas oportunidades
de emprego formal, muitos traba-
lhadores se veem forçados a acei-
tar empregos informais e mal re-
munerados, sem proteção social ou
direitos trabalhistas.

Todas essas condições contri-
buem para um ciclo de pobreza que
é difícil de quebrar. A precariedade
econômica se reflete nas condições
sociais: a educação sofre com falta
de recursos e infraestrutura ina-
dequada, resultando em baixas ta-
xas de aproveitamento educacio-

nal. A insegurança alimentar e sa-
nitária são outros graves proble-
mas, com muitas famílias lutando
para ter acesso a alimentos nutriti-
vos e serviços básicos de saúde.

Curiosamente, as mesmas
mazelas sociais que são consequ-
ência da instabilidade institucional
também alimentam a conflituosi-
dade social. A pobreza, a falta de
oportunidades e a desesperança
levam a um aumento da criminali-
dade, dos protestos e da polariza-
ção social. Os conflitos sociais, por
sua vez, tornam a governança ain-
da mais difícil, perpetuando o ciclo
de instabilidade. A falta de um
ambiente estável e seguro impede o
desenvolvimento econômico e so-
cial, que é necessário para superar
as condições de precariedade. A

instabilidade institucional é, por-
tanto, uma das principais causas
do atraso latino-americano.

Apesar do cenário sombrio, a
recente tentativa de golpe na Bolí-
via traz um sinal de esperança. A
condenação quase unânime dessa
tentativa, tanto por líderes políti-
cos quanto pela população e pela
comunidade internacional, indica
que há um desejo crescente por es-
tabilidade e respeito às instituições
democráticas. A reação firme con-
tra a quartelada, desde os líderes
da oposição até os partidários do
presidente Luís Arce, demonstra
que há um consenso sobre a im-
portância de manter a ordem cons-
titucional. Esse consenso é crucial
para a construção de uma socieda-
de mais estável e próspera. A cons-
cientização pode ser o primeiro pas-
so para quebrar o ciclo vicioso e
iniciar um ciclo de prosperidade
social na América Latina.

André Naves, defensor
público federal, espe-
c i a l i s t a  e m  D i r e i t o s
Humanos, Inclusão Soci-
al e Economia Política
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O desmonte da democracia
Ronaldo Almeida

A democracia vem
sofrendo ataques
severos ao redor

do mundo. Dessa vez, a
Bolívia foi a grande víti-
ma. Em mais uma tenta-
tiva de tomar o poder à
força, a direita conserva-
dora lançou o pais em ho-
ras de terror.

O ex-comandante do Exército
Boliviano, Juan José Zúñiga, ten-
tou, na última quarta- feira, um
golpe de Estado para destituir o pre-
sidente Luis Arce. O que parecia ser
um golpe certeiro revelou-se mais
um movimento mal planejado.
Poucas horas depois de seu início,
a tentativa de golpe fracassou.Com
um tanque de guerra, o general ten-
tou invadir o palácio presidencial,
uma imagem que remonta à déca-
da de 1970, quando ditaduras mi-

litares tomavam o po-
der por toda a América
Latina Desde a sua elei-
ção, o presidente Luis
Arce vem sofrendo
uma série de proble-
mas políticos e econô-
micos. O atual gover-
no, que sucedeu o de
Evo Morales, busca
estabilizar o país
após anos de turbu-

lência política, marcada por ten-
sões entre apoiadores de Mora-
les e forças conservadoras que se
opõem ao Movimento Socialista.

Imediatamente após a ten-
tativa de golpe, O governo boli-
viano prendeu vårias pessoas
envolvidas na conspiração, in-
cluindo membros de alto esca-
lão 8 exército. O presidente Luis
Arce fez um pronunciamento å
nação, garantindo que ordem
foi restaurada e que O governo

continuará que tomar medidas
para proteger a democracia para
estabilidade do pais.

A tentativa de golpe na Bolí-
via, embora fracassada, não foi
apenas um evento isolado, é um
reflexo das tensões crescentes na
América do Sul, resultado dos con-
flitos mundiais que vêm regendo o
rumo da política internacional, e
revela vulnerabilidade das institui-
ções democráticas.

A tentativa de golpe na Bolívia
lembra eventos semelhantes, como
o ataque ao Congresso no Brasil em

8 de janeiro de 2023 ou o ataque
ao Capitólid nos Estados Unidos
em 2021. Em ambos os casos, gru-
pos conservadores tentaram deses-
tabilizar governos democratica-
mente eleitos ou forçar a perma-
nência de governantes aliados. Es-
sas ações são parte de uma tendên-
cia global preocupante de ataques
contra a democracia.

Para impedirmos essa onda
de ataques e proteger nossas
instituiçõess democráticas, pre-
cisamos estabelecer e promover
diálogos entre diferentes seto-
res da sociedade. Devemos re-
visar nossas políticas e reforçar
nossa vigilância sobre as forças
armadas para garantir que a de-
mocracia mundial seja respeitada.

Coletivo Ronaldo Almeida,
do Partido dos Trabalhado-
res (PT), pré-candidato a
vereador em Piracicaba
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O golpe e a reeleição no Executivo
Dirceu Cardoso Gonçalves

De repente, o palácio do go
verno da Bolívia é cercado
por militares e um tanque

de guerra tenta derrubar a porta
do prédio. O presidente Luiz Arce
reage ao golpe de Estado iminente,
defende e preserva a democracia.
Mas não contava com um impre-
visto: o general José Zuñiga, que
movimentou o espetáculo, ao ser
preso, declarou que tudo não pas-
sava do cumprimento de ordem que
recebeu do presidente cuja reelei-
ção está ameaçada pela volta do ex-
presidente Evo Morales, que o ele-
geu, mas agora quer a cadeira de
volta. O golpe terminou do mesmo
jeito que começou, mas ainda poderá
ter consequências, dependendo da
evolução da política sucessória.

Os registros históricos revelam
que a Bolívia, desde a sua indepen-
dência, em 1825, sofreu 190 tenta-
tivas de golpe e revoluções. Recor-
damos que no final do século pas-
sado, o vizinho país registrou gol-
pe sobre golpe. Um grupo militar
tomava o poder e, meses depois, era
afastado por outro grupo. Agora o
que ocorre é o desejo de Morales, a
maior liderança política bolivia-
na na atualidade voltar ao po-

der. Mas Arce não abre mão do
seu direito à reeleição e ambos
romperam. Daí a verossimilhança
da versão do general Zuñiga.

A reeleição é uma praga que
acomete a classe e o meio político.
A maioria dos governantes tem o
propósito de se eternizar no poder
e recorre a todas as artimanhas
para não deixar o osso. Instituída
no Brasil nos anos 90, a possibili-
dade do governante menter-se no
posto para o mandato seguinte já
favoreceu três presidentes da Re-
pública, dezenas de governado-
res e milhares de prefeitos. Dil-
ma Roussef foi afastada antes
de terminar o segundo manda-
to, Jair Bolsonaro tentou mas
não foi reeleito e Lula, além dos
dois mandatos iniciais, agora está
no terceiro período, com muitos
problemas a resolver.

Antes do advento da reeleição,
o único meio do governante voltar
ao mandato era entregar o gover-
no ao sucessor e, mercê do bom
trabalho realizado, candidatar-se
quatro anos depois e obter o voto
do povo. Getúlio Vargas foi o úni-
co presidente a voltar, em 1950,
mas saiu morto, pelo suicídio come-
tido por razões políticas. O mais co-
mum eram prefeitos reelegerem-se

após passar um mandato fora do
poder mas, via-de-regra, eram mal
avaliados no segundo periodo e
normalmente tinham como adver-
sário o próprio trabalho realizado
no período anterior. Concorriam
consigo mesmos e perdiam o pres-
tígio. A reeleição brasileira atende
mais a vaidade de alguns do que os
interesses da comunidade. E ainda
serviu de combustível para as de-
savenças entre grupos. Jair Bolso-
naro hoje é acusado de ter tentado
um golpe de Estado em 2022 e en-
contra-se inelegível. Se não houves-
se reeleição, dificilmente essas acu-
sações o atingiriam. Mas não é só
no Brasil. Nos Estados Unidos, a
maior democracia do mundo,
Donad Trump é o primeiro ex-
presidente a ser condenado por
supostamente ter tentado melar
a reeleição em que perdeu nos vo-
tos. Para ele, melhor que tal insti-
tuto não existisse.

Salvo melhor juízo, a reeleição
é instrumento antidemocrático na

medida em que enseja a permanên-
cia de um mesmo político no poder
por longos períodos. Melhor que
não existisse, pois o exercício de
cargo eletivo não é uma profissão.
Quem governa uma comunidade -
seja o País, o Estado ou o município -
empresta sua competência e experiên-
cia para o bem de todos e, como tal,
deveria retirar-se depois de ter ser-
vido à comunidade, permitindo que
outros também em condições,
igualmente dêem seu quinhão de
trabalho à causa pública.

O Senado Federal tem em tra-
mitação a proposta de emenda
constitucional que extingue a ree-
leição para presidente, governador
e prefeito. Discute-se a revogação
pura e simples do segundo man-
dato, o aumento dos mandatos de
quatro para cinco anos e, até, a co-
incidência dos mandatos, que fa-
ria apenas uma eleição a cada qua-
tro anos, para todos os postos ele-
tivos. Essa última proposta chegou
a ser lei em 1980 e foi revogada
porque na época a classe política a
classificou como inexecutável.

_____
Dirceu Cardoso Gonçalves,
dirigente da Associação de As-
sistência Social dos Policiais Mi-
litares de São Paulo); e-mail:
tenentedirceu@terra.com.br
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Câmara de Vereadores entrega
o título de "Piracicabanus
Praeclarus" à deputada Bebel
A honraria, concedida pelo Decreto Legislativo 02/2024, da vereadora Silvia
Morales (PV), do Mandato Coletivo "A cidade é sua", será entregue hoje
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Divulgação

Divulgação

A deputada estadual piracica-
bana Maria Izabel Azevedo Noro-
nha, a Professora Bebel (PT), rece-
berá o Título de "Piracicabanus
Praeclarus" em reconhecimento à
sua dedicação à educação, aos ser-
viço públicos e a Piracicaba. A hon-
raria, concedida pelo Decreto Le-
gislativo 02/2024, de autoria da
vereadora Silvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo "A cidade é sua",
será entregue em uma reunião so-
lene hoje (02), às 19h30, no Salão
Nobre "Helly de Campos Melges".

Piracicabana graduada em
Língua Portuguesa pela Universi-
dade Metodista de Piracicaba (Uni-
mep), Bebel iniciou sua carreira na
educação e ingressou no Sindicato
dos Professores do Ensino Oficial
do Estado de São Paulo (APEO-
ESP) na década de 1980. Bebel ocu-
pou cargos de destaque, incluindo
a presidência da APEOESP, o mai-
or sindicato de professores da
América Latina, por cinco manda-
tos, sendo reeleita sucessivamente.
Atualmente é sua segunda presi-
denta, cargo que está licenciada.

Além de sua atuação sindical
destaca, Bebel teve relevância naci-
onal, ocupando cargos na Confe-
deração Nacional dos Trabalhado-
res em Educação e no Conselho
Nacional de Educação. Foi a pri-
meira mulher piracicabana eleita
deputada estadual, isso em 2018, e
reeleita em 2022 com uma das
maiores votações do estado e a mai-
or votação da história da cidade. Na
Assembleia Legislativa destaca-se pela
defesa da educação pública, dos servi-

A Professora Bebel, a primeira deputada estadual piracicabaana, já viabilizou para Piracicaba mais de R$ 20 milhões

ços públicos, dos direitos sociais,
contra o aumento de impostos e em
defesa da Região Metropolitana de
Piracicaba, especialmente de Pira-
cicaba, tendo conseguido garantir
mais de R$ 20 milhões em recur-
sos para a cidade, através de arti-
culação do seu mandato popular.
É considerada a embaixadora do
governo Lula para Piracicaba.

Fora da política, Bebel se en-
volve em ações sociais, como a luta
contra a fome e apoio a comunidades
desfavorecidas em Piracicaba. Promo-

veu projetos para melhorar a qualida-
de de vida na região, incluindo a im-
plantação da tarifa social de água e
esgoto. Como defensora dos servi-
dores públicos, conseguiu vitórias
a suspensão da reforma da previ-
dência municipal em Piracicaba.

Bebel continua sua luta pela
educação e justiça social, apoiando
causas como a isenção de IPTU
para imóveis do Programa Minha
Casa Minha Vida e a valorização
dos servidores públicos. Como se-
gunda presidenta licenciada da

APEOESP, segue com seu ativismo
sindical, enquanto seu mandato
parlamentar visa aprovar projetos
em prol dos cidadãos paulistas, ten-
do apresentado mais de 180, entre
eles o que transformou Piracica-
ba em MIT (Município de Inte-
resse Turístico). Também é pro-
curadora especial da mulher na
Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo, aonde coordena
também diversas frentes, entre elas
em defesa do IAMSPE e dos Insti-
tutos Federais de Ensino.

Trevisan Jr. argumenta que mudança prejudica acesso aos
serviços públicos

MMMMMINISTÉRIOINISTÉRIOINISTÉRIOINISTÉRIOINISTÉRIO P P P P PÚBLICOÚBLICOÚBLICOÚBLICOÚBLICO

Vereador solicita inquérito
civil por desativação do
Poupatempo

A transferência dos serviços
municipais que eram realizados no
Poupatempo estadual para o Cen-
tro Cívico, localizado no prédio da
Prefeitura, motivou um pedido de
instauração de inquérito civil so-
bre a “desativação do funciona-
mento da parceria pública da pre-
feitura municipal com o Poupatem-
po estadual em Piracicaba”.

O ofício 72/2024, dirigido aos
promotores de justiça do Ministé-
rio Público de Piracicaba, é do ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL).
Ele recorre às prerrogativas de ve-
reador, garantidas pelo art. 142 da
Lei Orgânica do Município, art. 20
do Regimento Interno e art. 31 da
Constituição Federal de 1988, para
solicitar a análise do pedido de ins-
tauração de inquérito civil.

O vereador frisa que, desde a
inauguração, a parceria entre a
prefeitura e o Poupatempo estadu-
al tem “facilitado significativamen-
te o acesso aos serviços públicos,

especialmente para os cidadãos
mais carentes que dependem de
transporte público para se deslo-
car até o centro de Piracicaba”.

No ofício, Trevisan Jr. sali-
enta que os serviços de dívida
ativa, consulta de débitos e par-
celamentos de dívidas do mu-
nicípio, segunda via de tributos,
transferências de pontuação de
multas de trânsito e cadastra-
mento do cartão Pira-Cidadão
serão afetados pela mudança.

“A transferência das opera-
ções do Poupatempo, a partir do
dia 1º de julho de 2024, para o Tér-
reo 2 da sede da prefeitura, locali-
zada na rua Antônio Corrêa Bar-
bosa, 2.233, irá dificultar e distan-
ciar o acesso da população aos ser-
viços anteriormente oferecidos de
forma centralizada e prática no
centro da cidade”, declarou.

O vereador solicita aos promo-
tores as providências para apura-
ção ou mediação do caso.

SSSSSEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRANEMUTTRAN

Prefeitura reforçou
sinalização em 25 vias

Entre os dias 20 a 28 de ju-
nho, por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes (Semut-
tran), foram realizados serviços
de sinalização horizontal e vertical
em 25 vias, sendo 5 avenidas e 19
ruas e uma estrada.

A ação faz parte da estraté-
gia da Semuttran que realiza
sistematicamente uma série de
serviços de revitalização e refor-
ço de sinalização de trânsito
horizontal e vertical em ruas e
avenidas da cidade, com objeti-
vo de garantir mais segurança para
pedestres, ciclistas, motociclistas e
motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desacele-
ração, Linha de Redução de Velo-
cidade (LRV), entre outros. De
acordo com a Semuttran, a tin-

ta especial utilizada na sinali-
zação horizontal contém micro-
esferas de vidro, que permite
melhor visualização por refletir
a luz dos veículos. Quando ne-
cessário, os serviços também inclu-
em a instalação de tachão e tachi-
nha e troca de placas da sinaliza-
ção vertical e aérea.

Foram atendidas as avenidas
Paulista, São Paulo, Marechal Cas-
telo Branco, Doutor Paulo De Mo-
raes e Archimendes Dutra. Além
das ruas Dona Santina, Floriano
Peixoto, Silva Jardim, Jacob Diehl
Neto, Bento Martins De Souza, Ri-
achuelo, São João, Visconde de Rio
Branco, Joaquim André, Dr. João
Conceição, Voluntários de Piraci-
caba, Barão de Piracicamirim, Ce-
dral, Guaiacara, Itapetininga, José
Pinto De Almeida, Otávio Teixeira
Mendes, Travessa Alemanha, Va-
rejão Central, e a Estrada Munici-
pal Louver José Trevisan.

Objetivo é garantir mais segurança para pedestres,
ciclistas, motociclistas e motoristas no trânsito

GGGGGEOFONAMENTOEOFONAMENTOEOFONAMENTOEOFONAMENTOEOFONAMENTO

Semae inicia serviço de localização de vazamentos
O Semae (Serviço Municipal

de Água e Esgoto) realiza um
serviço para detecção e reparo
de vazamentos visíveis e não visí-
veis para combater as perdas físi-
cas de água e contribuir para a re-
gularização do abastecimento de
água em Piracicaba. O trabalho
inclui serviços de geofonamento,
troca de ramais e reparos de redes
de distribuição do sistema de água.
O contrato tem duração de até
12 meses e o investimento é de
R$ 3.826.150,04.

Os serviços foram iniciados
no Distrito de Artemis e Lago
Azul e agora são realizados no
Parque Orlanda, região abaste-
cida pela Estação Elevatória Boa
Esperança. O rastreamento será
feito em toda a cidade, soman-
do um perímetro de 1.200 qui-
lômetros. Uma vez detectado o
vazamento em determinado
ponto, o local é assinalado para
a realização do reparo imediato
ou em uma data próxima.

A equipe realiza o rastreamen-
to em três etapas: na primeira, é
utilizada uma haste de escuta para
determinar localizações com possí-
veis vazamentos. Se não localizado
vazamento, em seguida, é utiliza-
do o geofone (instrumento que ser-
ve para escutar ruídos utilizando-
se da prospecção através do eco).

"O combate às perdas físicas
de água no sistema de abastecimen-
to é uma das ações de grande im-
portância no município, devendo
ser contínua, visto que resulta em
reflexos diretos na medida da efi-
ciência operacional e na gestão eco-
nômico-financeira dos serviços de
saneamento", afirma o diretor do
Departamento de Operação e Ma-
nutenção, Pedro Caes.

"A ação faz parte de um
conjunto de projetos que a au-
tarquia está colocando em exe-
cução com o objetivo de reduzir
o índice de perdas físicas no
abastecimento. No último dia 12,
teve início o contrato emergen-
cial de reparos e junto a essa
operação, diversas outras estão
sendo implementadas pela au-
tarquia, entre elas o contrato de
geofonamento (pesquisa de va-

Equipamento que rastreia vazamentos abaixo da superfície; ação
faz parte das estratégias para combater perdas de água

Divulgação/Prefeitura

zamentos não visíveis), imple-
mentação do novo CCO (Centro
de Controle Operacional) e ins-
talação de telemetria (sistema
que permite a verificação dos
dados da rede de abastecimen-
to, através de sensores estrate-
gicamente posicionados) em 25
novas áreas", completa Caes.

COLABORAÇÃO - O Semae
pede a colaboração da população
durante os serviços de campo do
geofonamento, já que ele é rea-
lizado com o uso de equipamen-
tos próximos às residências,
tanto de dia quanto à noite.

Importante destacar que não
há qualquer tipo de cobrança aos
moradores por esse trabalho, e to-
dos os funcionários trabalham
uniformizados e identificados com
crachá. "Vamos operar de forma
a minimizar o transtorno den-
tro do possível, contudo, pedi-
mos a colaboração e compreen-
são dos moradores", finaliza Caes.

INVESTIMENTOS - O ge-
ofonamento integra pacote de
investimentos do Semae de R$
150 milhões em melhorias na
rede de abastecimento da cida-
de. Os programas Desenvolve
SP, Financiamento à Infraestru-
tura e ao Saneamento (Finisa) I
e II, além de recursos próprios
da autarquia, contemplam os
investimentos. Recentemente, a
autarquia entregou a ampliação
da Estação de Tratamento de
Lodo (ETL) Capim Fino, e anun-
ciou o início das obras de amplia-
ção da Estação de Tratamento de
Água (ETA) do Capim Fino.

Importante destacar que o
Semae já executou e entregou
obras importantes para ampli-
ar o fornecimento de água em
Piracicaba. Entre elas estão a
ampliação da adutora Marechal
que beneficiou mais de 100 mil pes-
soas, adutora Monte Feliz que abas-
tece mais de 20 mil pessoas nos
bairros Monte Feliz e Água Bran-
ca, substituição de rede na Aveni-
da São Paulo, interligação de rede
Marechal-Pauliceia,  exten-
sões de rede na Avenida Ra-

poso Tavares e também para
as áreas rurais Monjolinho e
Pau D'Alinho, e a troca de cerca
de 30 metros de rede da aduto-
ra ETA Luiz de Queiroz-EEAT

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555

Marechal Deodoro. Reformas e
ampliações entregues da Casa
de Bombas Marechal  e  em
andamento as Casas de Bombas
Unileste, Paulicéia e ETA 3.

Divulgação
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'Brincar desenvolve o
corpo, a mente o sentir',
destaca neuropedagoga
"O brincar não é só para a criança; o brincar não tem idade", afirmou Marta
Vieira Manzan, durante palestra on-line realizada pela Escola do Legislativo

Divulgação

A Assembleia de Deus-Minis-
tério de Madureira realizou o
18° Ebom (Escola Biblica de
Obreiros e Membros), e, em
ano eleitoral, a movimenta-
ção é sempre mais comenta-
da e polêmica. Este ano, a
Igreja tem um "candidato ofi-
cial", mas deve ter inúmeros
outros, como sempre ocorre.
Em 2012, um dos candida-

tos oficiais foi o pastor Rei-
naldo Batista, líder Comu-
nitário na região da Balbo,
popu la rmente  conhec ido
como pastor Reinaldinho,
que obteve 666 votos. Na
foto,  da esquerda para a
d i re i ta ,  pas to r  Re ina ld i -
nho ,  E f ra im Calebe, Ada
Elyse ,  D i la  Cavalcante e
Francys Almeida.

ESCOLA BÍBLICA

"Se você não brinca, o que te
impede de brincar?" Com essa fra-
se, Marta Vieira Manzan, neuro-
pedagoga, psicomotricista e educa-
dora parental, instigou o público
que assistiu à palestra on-line rea-
lizada pela Escola do Legislativo,
da Câmara Municipal de Piracica-
ba, na tarde desta sexta-feira (28).
A atividade "A importância do brin-
car no desenvolvimento humano"
teve transmissão ao vivo pelo ca-
nal da Escola no YouTube.

Carrinho de rolimã, passa-
passa, fazer roda e esconde-escon-
de foram algumas das brincadeiras
tradicionais citadas pela palestrante
como "instintivas" nas crianças. "A
roda é o aparato tecnológico mais avan-
çado que existe para ensinar as crian-
ças, que sabem que isso contribui para
um todo, pois é preciso equilíbrio
para se ajustar aos movimentos. A
roda ensina a nos entregarmos a
um bem maior", explicou.

Marta explicou que as brinca-
deiras "desenvolvem o corpo, a
mente e o sentir" ao mesmo tempo
e que a infância é a fase em que a
criança toma consciência do corpo,
entre descobertas como sentimentos,
imaginações, raciocínios e pertencimen-
to, sendo este último "uma necessi-
dade básica e instintiva". "A neces-
sidade de pertencer faz o ser hu-
mano abrir mão de quem realmen-
te é: 'Deixo de ser eu para fazer
parte de um grupo'", comentou.

POR QUE BRINCAR É IM-
PORTANTE? "Você ainda brinca?
Como e quando brinca?" Com per-
guntas ao público que acompanhou
a palestra on-line, Marta observou
que, aos olhos das pessoas, "parece
tão simples apenas brincar", mas a
importância da prática vai além.

De acordo com a neuropeda-

goga, o cérebro, embora nasça
"pronto", precisa passar por deter-
minadas situações de amadureci-
mento até que se torne "apto a fun-
cionar". Esse desenvolvimento, se-
gundo Marta, fecha-se por volta
dos 25 anos. Ao longo desse perío-
do, o ser humano lança mão de
ferramentas para sobreviver, como
estar em grupos, por exemplo. "A
nossa inteligência não vem do úte-
ro e, sim, experienciando. Assim
como a criança que, enquanto brin-
ca, se desenvolve", atestou Marta.

A educadora observou que,
para algumas pessoas, passa des-
percebida a seriedade do que é brin-
car, de modo que é importante per-
mitir à criança a capacidade de sentir e
se desenvolver. "Muita gente se preo-

cupa em educar e tira a criança do brin-
car. A criança nasce muito conec-
tada com o sentir dela. Precisamos
estar muito conectados com nos-
sas crianças: ela quer o toque, sen-
tir a presença para se desenvolver."

"A criança é imersa no sentir
dela, ainda não tem capacidade de
elaborar. Ela tem um mundo ex-
ploratório; isso é o brincar", disse
Marta, que levou as pessoas mais
uma vez a se perguntarem de que
forma estão ajudando as crianças
a desenvolverem a capacidade sen-
sorial delas. "A conexão faz toda a
diferença", ressaltou.

A neuropedagoga chamou a
atenção para dados que apontam
o Brasil como o 44º entre 64 países
em que foi avaliada a criatividade

de adolescentes por volta de 15
anos. "A criatividade de nossas cri-
anças é muito baixa. É muito im-
portante que busquemos conhecer
mais sobre o desenvolvimento hu-
mano", argumentou. "A criança
tem o direito de poder ser criança.
Porque, se atropelarmos esse pro-
cesso, estamos indo literalmente
contra a natureza humana."

Marta ainda comentou sobre
o isolamento perceptível em parce-
la da sociedade, na qual, segundo
a educadora, o indivíduo se tor-
nou refém da indústria de brinque-
dos e cibernética, o que o fez perder
o contato com outras pessoas e a
capacidade de interação social.
"Isso reduz a empatia e conduz ao
vazio emocional", refletiu.

Palestra foi realizada de forma on-line, na tarde desta sexta-feira

CCCCCONSCIENTIZAÇÃOONSCIENTIZAÇÃOONSCIENTIZAÇÃOONSCIENTIZAÇÃOONSCIENTIZAÇÃO

Câmara institui o
'Dia Municipal da Apraxia
de Fala na Infância'

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 39ª Reunião
Ordinária, na quinta-feira (27), o
projeto de decreto legislativo 59/
2023, do vereador André Bandei-
ra (PSDB), que institui o Dia Mu-
nicipal da Apraxia de Fala na In-
fância (AFI). Foi aprovado, em dis-
cussão única, o texto substitutivo
elaborado pela CLJR (Comissão de
Legislação Justiça e Redação).

A apraxia de fala na infância é
uma condição neurológica que afeta a
capacidade da criança de planejar e
coordenar os movimentos necessá-
rios para a produção da fala.

O projeto prevê a realização de
atividades anualmente no mês de
novembro, que podem contemplar
fóruns, palestras, debates e cam-
panhas educativas, com o intuito
de informar, esclarecer, conscien-
tizar, envolver e mobilizar a socie-
dade civil sobre a apraxia de fala
na infância, promovendo a disse-
minação de informações, apoio às
famílias e o incentivo à pesquisa e à

promoção de políticas públicas vol-
tadas para o diagnóstico e trata-
mento dessa condição.

Os eventos poderão ser desen-
volvidos em conjunto com o Poder
Executivo Municipal, bem como
com empresas, instituições, univer-
sidades, entidades, órgãos, orga-
nizações, associações ou fundações,
sejam governamentais ou não-go-
vernamentais, com ou sem fins lu-
crativos, dentro ou fora das depen-
dências da Câmara Municipal.

Na justificativa do projeto, o
autor alega a necessidade de pro-
mover a conscientização, informa-
ção e apoio às crianças e suas famí-
lias. Ele explica, no texto, que a fal-
ta de conhecimento sobre essa con-
dição muitas vezes resulta em di-
agnósticos tardios e dificulda-
des no acesso a tratamentos
adequados. Por isso, a data tem
o objetivo de sensibilizar a soci-
edade para a importância do
reconhecimento precoce e apoio
adequado a essas crianças.
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Achados do Arquivo: o
largo tem história e não
apenas de pescador
Na semana do Dia do Pescador, a série Achados do Arquivo reme-
mora o projeto de lei que denominou o largo mais famoso da cidadeVVVVVOOOOOTTTTTOOOOO     DEDEDEDEDE     CONGRACONGRACONGRACONGRACONGRATULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕES

Vereador entrega homenagem a
igreja pelos 4 anos de fundação

Cerimônia aconteceu na noite de quinta-feira (27), no salão nobre
da Câmara; iniciativa é do vereador Gustavo Pompeo (Avante)

Divulgação

Na quinta-feira (27), o verea-
dor Gustavo Pompeo (Avante) en-
tregou voto de congratulações à
Igreja Família de Cristo pelos qua-
tro anos de fundação. A cerimô-
nia, realizada no Salão Nobre da
Câmara Municipal, contou com a
presença dos pastores César Fer-
reira, Solange Ferreira, familiares
e amigos, que receberam a home-
nagem com grande emoção.

César e Solange Ferreira ex-
pressaram sua gratidão pelo reco-
nhecimento, destacando a trajetó-
ria de 25 anos do ministério, inici-
ado em reuniões domiciliares e
evangelismos em hospitais e ruas,
sempre levando a mensagem do
amor de Deus. "Estamos honrados
por esse reconhecimento, que cele-

bra não apenas os quatro anos de
nossa igreja, mas toda a caminha-
da de fé que temos realizado ao lon-
go dos anos", disse o pastor César
Ferreira. Ao entregar o voto de
congratulações, o vereador Gustavo
Pompeo ressaltou a importância do
trabalho desenvolvido pela Igreja
Família de Cristo na comunidade.
"Os pastores César e Solange são
verdadeiros multiplicadores de espe-
rança e fé. Eles têm impactado muitas
vidas, iniciando de maneira humil-
de e crescendo graças ao amor e
dedicação que sempre demonstra-
ram. É um privilégio poder reco-
nhecer publicamente o trabalho
incrível que eles têm feito. Parabéns
pelos quatro anos de promessas
cumpridas", declarou Pompeo.

Em 4 de agosto de 1949, o
então presidente em exercício
Guilherme Vitti recebe um ofí-
cio do prefeito Luiz Dias Gon-
zaga com os seguintes dizeres:

"Para aprovação dessa ilustre
Câmara, tenho o prazer de passar
às mãos de Vossa Senhoria, um
projeto de lei desta Prefeitura, dis-
pondo sobre a denominação de
Largo nesta cidade.

O projeto de lei mencionado
pelo então prefeito era o de núme-
ro 29/1949 e dizia respeito ao largo
mais tradicional e mais piracicaba-
no no que dispõe à religião, políti-
ca, resistência e cultura da cidade:

"Art. 1º - Passa a denominar-
se Largo dos Pescadores o lo-
gradouro situado no início da
rua Morais Barros, onde esta
encontra a Rua do Porto".

Mais interessante do que a lei
em si, é o projeto que a gerou, pois
são nesses projetos que se pode
identificar as intenções dos propo-
nentes por meio das justificativas.
Foi o que Luiz Dias Gonzaga fez:

A ideia, manifestada ver-
balmente, já encontrou eco em
nossa imprensa, que a considerou
uma feliz homenagem da cidade
aos homens da rua do Porto que
se dedicam à pesca. Quanto ao
local, é dos mais próprios, sen-
do mesmo tradição que ali, no
barracão fronteiro ao antigo
prédio do Clube de Regatas, ou-
trora se reuniam os pescadores
para a venda do peixe. Com a
justificativa supra espera, pois,
esta Prefeitura a aprovação des-
sa ilustre Câmara."

Para ratificar o que justificara
acerca do apoio da imprensa, o Luiz
Dias Gonzaga jogou a rede e ane-
xou junto ao projeto uma peque-
na reportagem datada em 16 de
julho daquele ano. A manchete
trouxe a seguinte frase: "Realiza
se hoje no rio Piracicaba a tradi-
cional Festa do Divino - Inteiramen-
te calçada a rua Morais Barros - O
Largo dos Pescadores.

O texto da matéria se inicia
com os seguintes dizeres:

"No velho e poético cenário da
rua do Porto, será realizada hoje á
tarde mais uma festa do Divino
Espírito Santo, solenidade que os
imigrantes portugueses trouxeram
das ilhas dos Açores e que se arrai-
gou em varias cidades do nosso e
de outros Estados, constituindo
para elas uma das mais interessan-
tes e carinhosas tradições. Pira-
cicaba sempre cultivou essa tra-

Cartão Postal de Piracicaba, sem informações de data, com a imagem de um pescador
no Rio Piracicaba, elaborado pela então Coordenadoria Municipal de Turismo

dição, esmerando-se os 'festei-
ros' em fazer da Festa do Divi-
no uma grande manifestação de fé
e religiosidade do nosso povo".

A matéria continua dando
destaque para a rua Morais Bar-
ros, com o seguinte subtítulo: "In-
teiramente calçada a rua Morais
Barros",que naquela gestão de Luiz
Dias Gonzaga, havia sido calçada
com paralelepípedos até a beira do
rio, "apresentando agora um as-
pecto mais urbano e bonito".

E segue um outro destaque,
seguido da abertura de mais um
subtítulo, agora para o "Largo dos
Pescadores", que até aquele mo-
mento, era conhecido e reconheci-
do por todos, mas que ainda não
havia sido denominado oficialmen-
te pelo poder público.

O texto começa da
seguinte maneira:
"O pequeno largo no qual tem

inicio a rua Morais Barros também
foi calçado e recebeu o adequado
nome de Largo dos Pescadores,
escolha do próprio sr. Luiz Dias
Gonzaga, prefeito municipal que
oportunamente proporá a Câmara
a aprovação desse nome, que deve-
rá ter o beneplácito de nossos edis,
pois foi uma denominação feliz e
representa uma homenagem da ci-
dade aos homens da rua do Porto
que se dedicam á pesca, rude e in-
grato trabalho para nos prover des-
se valioso alimento que é o peixe."

Seguindo os trâmites inter-

nos da Casa Legislativa, o pro-
jeto de lei recebeu o parecer da
então Comissão de Comércio, In-
dústria e Obras Públicas, cujo o
conteúdo se resumia em:

"A Comissão de Comércio, In-
dústria e Obras Públicas tem o pra-
zer se pronunciar-se favorável ao
Projeto de Lei [...] Não seria mais
feliz a iniciativa do Sr. Prefeito
Municipal, porquanto aquela deno-
minação vem de encontro a uma
velha tradição daquele local que
serviu de ponto de concentração
aos pescadores para a venda de seu
produto em tempos idos. É justís-
sima e das mais merecidas a ho-
menagem que se quer prestar à
humilde, mas nobre classe dos pes-
cadores piracicabanos."

A Câmara pescou com êxito o
projeto de lei, pois os vereadores,
fisgados pela ideia e não querendo
ficar como peixes fora da água, dis-
cutiram e aprovaram em 1ª e 2ª
discussão com dispensa de nova
redação, e em 26 de setembro de
1949 o presidente da Câmara Al-
drovando Fleury Pires Correa en-
caminhou ofício com a redação em
anexo para Luiz Dias Gonzaga san-
cionar e promulgar a Lei 80 de 27
de setembro de 1949.

Outrora conhecido como Lar-
go do Porto, foi ali que a então po-
voação de Piracicaba, a partir do
ano de 1784, se estabeleceu e ini-
ciou seu progresso, iniciando-se a
partir da mudança de margem
para o lado "de cá do Rio logo abaixo

do salto, onde [há] terreno mais
commodo para o dito
estabelecimento".Assim era chama-
do, por estar junto ao porto em que
as embarcações que subiam o rio
paravam antes do salto que im-
pede a navegação. Ali, os bar-
cos eram carregados e descar-
regados. Era o ponto de ligação
no trajeto Itu-Araraquara.

Foi ali, no largo, que gerações
de pescadores se desenvolveram,
criaram suas famílias, fizeram suas
histórias. Foi ali, próximo ao rio,
que milhares de piracicabanos por
décadas buscavam seu peixe de
cada dia.

Atualmente o Largo dos Pes-
cadores transborda toda essa his-
tória em sua diversidade religiosa,
cultural, social e política. É ali que
acontece a tradicional Festa do Di-
vino, o Festival Cural, Festa do
Pastel, bem como outros eventos
culturais, sociais, bem como mani-
festações políticas.

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série "Achados do Ar-
quivo" se pauta na publicação
de documentos do acervo do
Setor de Gestão de Documenta-
ção e Arquivo, ligado ao Depar-
tamento Administrativo. A ini-
ciativa do Setor de Documenta-
ção em parceria com o Departa-
mento de Comunicação Social,
com publicações no site da Câma-
ra às sextas-feiras, visa tornar aces-
síveis ao público as informações
do acervo da Casa de Leis.

SSSSSANTANTANTANTANTAAAAA C C C C CASASASASASAAAAA

Funcionária é homenageada
por 50 anos de carreira

Durante solenidade na noite
de quinta-feira (27), no hall do Sa-
lão Nobre da Câmara Municipal de
Piracicaba, Alda Maria Tonin Di-
nis foi homenageada com o reque-
rimento 64/2024, que concede voto
de congratulações, entregue pelo
vereador Ary Pedroso Jr. (PL). A
cerimônia reconheceu os 50 anos
de dedicação de Alda no Centro
Cirúrgico do hospital.

O vereador Ary Pedroso Jr.,
que também é médico, destacou a
admiração e carinho que todos os
funcionários da Santa Casa têm
por Alda. Ele ressaltou que, ao
longo de meio século de traba-
lho, ela demonstrou alegria,
amor e dedicação exemplares.

"Essa jovem senhora, que hoje
comemora 75 anos de idade, é um
exemplo a ser seguido. Uma guer-
reira incansável que dá o seu me-
lhor todo dia com um sorriso no
rosto, servindo de inspiração a to-
dos e digna desse reconhecimen-
to", afirmou Ary Pedroso.

Emocionada, Alda Maria
agradeceu a homenagem, mencio-
nando a importância de seus fami-
liares e amigos em sua jornada.
Ela revelou que se inspira nos
valores ensinados por seu pai e
expressou seu amor pela profis-
são. "Amo o que faço e, se Deus
permitir, pretendo continuar
atuando, ajudando a cuidar de
vidas," declarou Alda.

Arquivo Histórico da Câmara

Voto de congratulações a Alda Maria Tonin Dinis foi entregue na
noite de quinta-feira (27) pelo vereador Ary Pedroso Jr. (PL)
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Pira nos Bairros aproxima
a população dos serviços
Luciano Almeida prestigiou o evento e destacou os investimentos feitos
na Educação nos últimos anos, incluindo a reforma das escolas

Roberto Morais visitou a unidade e foi recebido pel presi-
dente da Associação, Salvina Nunes

TTTTTAAAAATUTUTUTUTUAPÉAPÉAPÉAPÉAPÉ 2 2 2 2 2
Unidade PSF concluída: verba
de emenda de Roberto Morais

Roberto Morais, acompanha-
do de moradores do bairro Tatua-
pé 2 em Piracicaba, visitou esta se-
mana a unidade de saúde que será
inaugurada no bairro pela Prefei-
tura de Piracicaba. A construção
foi viabilizada com recurso de R$ 1
milhão conquistado por meio de
emenda parlamentar no mandato
do deputado Roberto Morais (Ci-
dadania). A contrapartida do Mu-
nicípio ficou em torno de R$ 400
mil. O recurso foi conquistado em
atendimento a pedido da Associa-
ção dos Moradores do Bairro, para
sanar uma carência da comunida-
de. A moradora Salvina Nunes,

presidente da Associação, acom-
panhou a visita e agradeceu a
conquista do parlamentar. "Eu ti-
nha certeza que seria atendida nos-
sa solicitação porque o Roberto
sempre se empenhou muito para
nos ajudar, mas a quantia recebi-
da até nos surpreendeu", destacou
a moradora. Morais destacou que
esta foi a maior emenda destinada
para a cidade na ocasião. "A co-
munidade estava precisando e me-
recia ser atendida. Fico muito rea-
lizado em ajudar e fazer parte des-
se projeto que virou realidade", con-
clui. As obras iniciaram em 2022 e
foram concluídas agora.

Divulgação

Durante o evento, entrega da reforma da unidade, promovida pela
Secretaria Municipal de Educação

A professora Yara Letícia Carnaúba, 49, aproveitou o evento
para tomar a vacina da gripe

Divulgação/CCS

A comunidade da região do
Jardim Brasília prestigiou as ativi-
dades de mais uma edição do Pira
nos Bairros, realizado no sábado,
29/06, na Escola Municipal Profes-
sor Heitor Pompermayer. O objeti-
vo do programa é facilitar o acesso
da população aos serviços gratui-
tos oferecidos pela Prefeitura.

A população também acompa-
nhou a entrega oficial da reforma
da unidade escolar, promovida pela
Secretaria Municipal de Educação.

Na ocasião, o prefeito Luciano
Almeida destacou que é gratifican-
te acompanhar a mudança que está
acontecendo nas escolas. "Estamos
cuidando do futuro por meio da
educação. Sabemos que estamos
plantando sementes na vida des-
ses alunos não só com a reforma

das unidades, mas nos últimos
dois anos adotamos um sistema de
ensino excelente e adquirimos
Chromebooks para os profissio-
nais da educação e alunos, tudo
pensando no futuro. Fico feliz
de acompanhar essas mudan-
ças, que fortalecem a nossa co-
munidade e nossas crianças."

Daliene Machuca, diretora da
escola, agradeceu a presença de
todos e destacou a participação ati-
va da comunidade. Como já é tra-
dição do evento, o prefeito conce-
deu a ela um pedido de algo que a
escola esteja precisando, e Daliene
fez a solicitação, em nome da equi-
pe escolar e da comunidade. "Seria
muito importante para nós a revi-
talização dos brinquedos do par-
que e a inclusão de brinquedos

adaptados para melhor atender as
nossas crianças, especialmente
aquelas que necessitam de cuida-
dos especiais", ressaltou. Luciano
afirmou que os brinquedos do par-
que serão substituídos em breve.

A professora Yara Letícia Car-
naúba, 49, aproveitou o evento para
resolver diversas pendências que
não consegue durante a semana
devido à rotina. Entre os serviços
que utilizou, fez o cartão Pira Cida-
dão, recebeu encaminhamento
para o dentista, resolveu ques-
tões financeiras e tomou a vaci-
na da gripe. "Acho a ideia do
programa muito boa, porque aju-
da quem trabalha fora a resolver
muitas coisas no mesmo lugar, não
há necessidade de ficar se deslo-
cando para acessar os serviços.

Economizei tempo e ainda con-
segui tomar a vacina da gripe."

Paulo Rogério Batista, oficial
de manutenção, 51, ficou sabendo
do evento pelas redes sociais e apro-
veitou para cortar o cabelo. "Tam-
bém fiz exame de vista, consultei o
dentista e cadastrei meu currículo
para vagas de emprego."

Helen Pacheco Spadoti, profes-
sora, 48 anos, acessou vários ser-
viços disponíveis no evento. Ela fez
as unhas, sobrancelhas, teste de
glicemia e aproveitou para ade-
rir a um plano pet para seus
dois gatos e uma cachorra.
"Achei bacana a diversidade de
serviços oferecidos à comunida-
de. Aproveitei e tirei dúvidas
sobre o pagamento do IPTU e
fiz o cartão Pira Cidadão."

ZZZZZOOLÓGICOOOLÓGICOOOLÓGICOOOLÓGICOOOLÓGICO

Prefeitura abre inscrições para o segundo Animaférias de 2024
Com o tema Brincar e

Aprender Sobre os Animais do
Brasil, a Prefeitura de Piracica-
ba, por meio do Núcleo de Edu-
cação Ambiental (NEA) da Se-
cretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), vai re-
alizar a segunda edição do ano
do Animaférias, no Zoo Muni-
cipal, entre os dias 16 e 19 de
julho. As atividades são gratui-
tas e direcionadas a crianças de
sete a dez anos de idade. As vagas
são limitadas e as inscrições podem
ser feitas até o dia 5, pelo link:
https://bit.ly/animaferias24.

A proposta do Animaférias é
explorar de forma lúdica a relação
entre os animais silvestres e os bio-
mas do Brasil, tendo no espaço do
Zoo um potencial de vivência e ob-
servação das espécies ali presentes.

As atividades terão como
diferencial as oficinas de enri-
quecimento ambiental, que são
intervenções no ambiente, pro-
porcionando distrações e estí-

mulos físicos e de raciocínio
para os animais. As crianças
ainda vão conhecer a rotina do
zoo e realizar o percurso da vi-
sita aos recintos de forma dife-
rente e interativa. Além disso,
as crianças vão ter um dia de
detetive ao desvendar os misté-
rios no Zoo e descobrir curiosi-
dades sobre os animais que ha-
bitam o espaço.

Para Laís Ferraz de Camar-
go, educadora ambiental da Si-
map, o Animaférias é uma tra-
dição no Zoológico, já que pro-
porciona atividades lúdicas e
educativas para as crianças há
mais de dez anos. "O destaque
da edição de julho é o tema ser
voltado para a fauna brasileira,
incentivando a sensibilização
sobre a conservação dos biomas
e sua importância para a biodi-
versidade. Atualmente, o Zoo de
Piracicaba mantém apenas ani-
mais da fauna regional em seu
plantel, fato que contribui para

os três pilares dos Zoos moder-
nos: conservação, pesquisa e
educação ambiental", explica.

O Animaférias faz parte do
Preá (Programa de Educação Am-
biental do Zoo de Piracicaba) e tem
como premissa estimular a percep-
ção das crianças em relação ao
meio em que vivem e contribuir para

a formação da consciência de que
todos os seres, inclusive os huma-
nos, fazem parte de uma mesma
natureza.

INSCRIÇÕES - As inscri-
ções para o Animaférias 2024
devem ser feitas pelo link: ht-
tps://bit.ly/animaferias24. O
preenchimento do formulário
não garante a inscrição. A vaga
será confirmada pela equipe do
NEA, por meio dos contatos dis-
ponibilizados no formulário;
por isso, é importante que as in-
formações estejam corretas. As
vagas são limitadas.

Atividades acontecem entre 16 e 19 no Zoológico Mu-
nicipal, para crianças de sete a 10 anos

Divulgação

SP 308SP 308SP 308SP 308SP 308
Em Piracicaba, Ipem-SP realizará
verificação de radar na rodovia

O Ipem-SP (Instituto de Pesos
e Medidas do Estado de São Pau-
lo), autarquia do Governo do Esta-
do, vinculada à Secretaria da Jus-
tiça e Cidadania, que tem como
objetivo promover a confiança nas
relações de consumo, fará verifica-
ção metrológica hoje (2), às 9h, no
radar instalado na rodovia SP 308,
km 182, em Piracicaba, cidade lo-
calizada a 160 km da capital.

Diariamente, o Ipem-SP reali-
za a verificação metrológica dos
radares, instrumentos utilizados
para medir e registrar velocidade
destinados ao monitoramento do
trânsito, em todo o Estado de São
Paulo. Conforme a portaria Inme-
tro 158/2022, é obrigatória a veri-
ficação metrológica uma vez por
ano ou toda vez que o equipa-
mento passar por reparo. A obri-
gatoriedade da fiscalização do
Ipem-SP também é feita para

manter a relação de confiança
entre o cidadão e o governo.

A verificação metrológica no
radar leva de 20 minutos até uma
hora. A ação envolve os fiscais do
Ipem-SP e a equipe da empresa res-
ponsável pelo instrumento. Em
caso de chuva, a verificação é can-
celada. O cancelamento também
pode ocorrer poucas horas antes
do agendado, conforme solicitação
dos agentes de trânsito ou empre-
sa responsável pelo equipamento.

Caso o equipamento seja apro-
vado, recebe um certificado válido
por um ano. Quando há reprova-
ção a empresa fabricante é notifi-
cada a corrigir o erro. Em caso de
excesso de velocidade, para aplica-
ção de multas, o equipamento pre-
cisa estar verificado pelo Ipem-SP.

A ação será realizada pela
equipe de fiscalização da regio-
nal em Piracicaba.
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Bebel participa das comemorações dos
20 anos do Samu, criado pelo governo Lula
Foi em 2004, com articulação do então prefeito José Machado (PT) em sintonia com o presidente Lula (PT), em seu primeiro mandato

Bebel destaca que o SAMU, um programa público de Estado, foi criado pelo
presidente Lula: "não caiu do céu e que isso precisa ser lembrado"

A deputada Professora Bebel com socorristas do SAMU que foram
homenageados pela Câmara Municipal de Piracicaba

Bebel cumprimenta Cristina Colonese e garante que as novas
ambulâncias do SAMU chegarão em breve

A deputada estadual pira-
cicabana Professora Bebel (PT)
fez questão de participar das co-
memorações de instalações dos
20 anos do Serviço de Atendi-
mento Móvel  de Urgência
(SAMU) 192 em Piracicaba rea-
lizadas durante sessão solene
na Câmara de Vereadores de
Piracicaba, na noite da última
sexta (28), iniciativa do verea-
dor Gilmar Rotta (PDT), quan-
do foram prestas homenagens
a toda equipe da instituição.
Bebel - considerada a "embaixa-

dora de Piracicaba" junto ao
governo federal e pré-candida-
ta a prefeita - lembrou que o
SAMU foi instituído no Brasil,
através de uma parceria com a
França, e criado em Piracicaba
por iniciativa do presidente
Lula, no seu primeiro governo.

A deputada Bebel destacou
que o SAMU 192 foi implantado em
Piracicaba em junho de 2004, ter-
ceira cidade do Estado de São Pau-
lo e o quinto município do Brasil a
ser habilitado. "Graças à articula-
ção do então prefeito José Macha-

do (PT) com o governo federal e
hoje é uma política pública de Esta-
do que deu certo", ressalta.

Bebel falou da importância
de comemorar os 20 anos do
SAMU, uma vez que eleva a im-
portância das políticas públicas
de Estado, que dão certo. "Isso
é muito grande e faço questão
de cumprimentar, em nome da
Cristina Colonese, a todos que
ao longo desses 20 anos atua-
ram ou tem atuado no SAMU.
O SAMU salva vidas, não tem
outra forma de dizer sobre este

importante serviço, é um aten-
dimento rápido e assim que tem
que ser e de alta qualidade. Meu
pai, por diversas vezes, teve sua
vida salva pelo SAMU, até chegar
ao hospital. Não posso esconder a
história, que foi o presidente Lula
que instituiu esse importante ser-
viço. Isso não caiu do céu. É uma
política pública que está dando cer-
to  e merece ser aplaudida, sem dú-
vida alguma. Celebrar políticas pú-
blicas de Estado é papel dos parla-
mentares, de governantes e de
toda sociedade precisa ser

aplaudida", falou.   Como pré-
candidata a prefeita de Piracicaba
e embaixadora do Governo Fede-
ral, Bebel destacou também que já
foram conquistadas seis novas
ambulâncias para o SAMU de Pi-
racicaba, que em breve estarão na
cidade, para substituir as atuais,
que estão bastante rodadas, numa
articulação que fez junto ao Minis-
tério da Saúde.

 Hoje, a equipe de Piracicaba
atende em média de 2,5 mil a 3 mil
pessoas por mês e realiza transfe-
rências intermunicipais desde

2015, inclusive no mês passado
passou a ter posto descentraliza-
do, com a instalação de uma uni-
dade na cidade de São Pedro, que
também receberá uma viatura nova
do SAMU. "Nossa articulação com
o governo federal faz com que Pi-
racicaba se destaque e saia na frente
na conquista das novas políticas
públicas federais que dão resulta-
do, como o SAMU, que salva vidas
24 horas por dia, 7 dias por sema-
na. Que orgulho eu tenho de ser a
embaixadora do Governo Federal
em Piracicaba", diz Bebel.

MMMMMOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTOOVIMENTO

2º Encontro Nacional das Lideranças Papeleiras
reforça importância da mobilização dos trabalhadores

O 2º Encontro Nacional das
Lideranças Papeleiras, que acon-
teceu em Brasília, nos últimos
dias 25, 26 e 27 de junho, reu-
niu lideranças de todas as regi-
ões do país, e reforçou a impor-
tância da mobilização dos tra-
balhadores para o fortalecimen-
to da luta por melhores salários
e condições de trabalho. Neste
encontro nacional, organizado
pelo Movimento Nacional dos
Papeleiros e Papeleiras (Mpa-
pel), que contou com a partici-
pação de diversas autoridades,
entre elas o ministro da Previ-
dência Social, Carlos Lupi, e de-
putados federais, o Sintipel (Sin-
dicato dos Trabalhadores nas
Indústrias do Papel, Papelão e
Artefatos de Papel de Piracica-
ba) participou ativamente, sen-
do representado pelo presiden-
te Emerson Cavalheiro, pelo
vice-presidente  Francisco Pin-
to Filho, o Chico, e pelo diretor
Claudenir Rodrigues.

O encontro visou debater o
setor papeleiro, a partir da vi-
são dos trabalhadores, para or-
ganizar a categoria e tratar dos
principais temas envolvendo o
setor. Na abertura do evento,
inclusive o presidente do Sinti-
pel, Emerson Cavalheiro, entre-
gou exemplar do Manual de Se-
gurança em Máquinas de Papel
ao ministro da Previdência So-
cial, Carlos Lupi, que abordou o
tema relacionado à Previdência,
inclusive sendo questionado pelo
vice-presidente do Sintipel, Fran-
cisco Pinto Filho, o Chico, que tam-
bém integrou o Conselho Muni-
cipal da Previdência Social, as difi-
culdades que os trabalhadores têm
encontrado nas perícias na apre-
sentação dos PPP´s, cobrando uma
atenção especial para estes casos
por parte do ministro.

Nos três dias do Encontro
Nacional foram debatidos ain-
da temas importantes como a
"Defesa e Fortalecimento do
SEPACO", "Celulose X Sustenta-
bilidade",  "Os  Cenários do Setor
na Cadeia Produtiva da Celulose",
"Mulheres: Trabalho, Equidade
& Representação no Setor da
Celulose", "Comunicação Sindical",
"Ditadura Militar & Indústria de
Celulose no Brasil" e "Saúde e Se-
gurança no Trabalho", que inclu-

O ministro da Previdência, Carlos Lupi, com o exemplar do Manual de Segurança
em Máquinas de Papel recebido do presidente do Sintipel, Emerson Cavalheiro

sive contou com a participação
de Alessandro José Nunes da
Silva, do Cerest Piracicaba.

O técnico destacou o trabalho
do Sintipel, que no final da década
de 90, a partir de um forte traba-
lho, conseguiu elaborar o Manual
de Segurança em Máquinas de Pa-
pel, visando pôr fim aos constan-
tes acidentes, e que inclusive foi
revisado no ano de 2017, atuali-
zando com a evolução do setor
e novas medidas de segurança.
Na sua exposição,  o técnico do
Cerest ressaltou ainda os im-
portantes espaços que o Sintipel
tem obtido junto as empresas
para discutir as novas tecnologias
e inovações, visando a prevenção
de acidentes futuros.

Para o presidente do Sintipel,
foi um riquíssimo evento, que con-
tribui para ajudar a dar norte
às novas ações do trabalho de-
senvolvido pelo sindicato. "Sem
dúvida, um ótimo encontro em
que pudemos nos capacitar ain-
da mais para os inúmeros desa-
fios que temos no nosso setor", res-
salta Emerson Cavalheiro.

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Plano estratégico sobre
Ciência, Tecnologia e
Inovação de Piracicaba
é concluído

Em um encontro com o geren-
te regional do Sebrae em Piracica-
ba, Fabio Ravazi Gerlach, os dire-
tores Vitor Pires Vencovsky, Car-
los Roberto Rodrigues e Priscila
Fortes do Conselho Municipal de
Ciência, Tecnologia e Inovação
(CMCTI) receberam o relatório fi-
nal da Oficina de Planejamento
Participativo realizada para a atu-
alização do Planejamento Estraté-
gico de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (CT&I) do município.

Realizado pela primeira vez
em 2014, o plano estratégico foi

revisado e ampliado, contando
agora com 25 temas estratégi-
cos que servirão como guias
para o desenvolvimento da CT&I
em Piracicaba para os próximos
anos. A atualização foi um es-
forço conjunto de integrantes
do CMCTI e do Fórum Perma-
nente sobre Inovação, Ciência e
Tecnologia da Câmara de Vere-
adores de Piracicaba. Outras in-
formações sobre o CMCTI estão
disponíveis no endereço https://
conselhos.piracicaba.sp.gov.br/
cmcti/

Diretores do Sebrae receberam o plano estratégico que
foi revisado e ampliado
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Aprovado PLC de Bebel que
cria a mesa de negociação
A "Mesa Permanente de Negociação Coletiva" contará com a participação de
membros indicados pelo governador, pelos sindicatos e entidades de classe

A Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo (Alesp) apro-
vou, no início da noite da última
quinta (27), o Projeto de Lei Com-
plementar 1149/2023, de autoria
da deputada estadual piracicaba-
na Professora Bebel (PT), que ins-
titui "Mesa Permanente de Nego-
ciação Coletiva", composta por
membros indicados pelo Governo
do Estado e pelos sindicatos e enti-
dades de classe dos servidores pú-
blicos. Agora, o projeto aprovado
por unanimidade segue para san-
ção do governador Tarcísio de Frei-
tas. Se sancionado, deverá ser re-
gulamentado em 120 dias.

De acordo com o projeto apro-
vado, a "Mesa Permanente de Ne-
gociação Coletiva" contará com a
participação de membros indicados
pelo governador, pelos sindicatos e
entidades de classe dos servidores
públicos, e terá como finalidade es-
tabelecer estado permanente de nego-
ciação entre as partes que a compõem.
O objetivo é de efetuar planejamento
de ações que deem conta de estabele-
cer política salarial adequada para
os servidores públicos, além de
construir políticas permanentes de
melhoria de condições de trabalho
desses mesmos servidores, fun-
cionando, também como órgão
para a resolução de conflitos,
buscando ações preventivas para
evita-los e, quando houverem,
ações negociadas para sua solução.

A mesa de negociação será
composta por dez secretários indi-
cados pelo governador do Estado
de São Paulo e por um membro de
cada um dos sindicatos e entida-
des de classe dos servidores públi-
cos, e suas deliberações, após apro-

vadas pelo governador e pelas ins-
tâncias internas dos sindicatos e
entidades de classe interessados no
assunto. De acordo com Bebel, as
mesas terão força executiva e poderá
se subdividir em comissões temáticas
ou setoriais, para que essas atuem so-
bre temas específicos ou relativos às de-
terminadas  categorias de servido-
res públicos, e suas deliberações
deverão ser homologadas pela ín-
tegra da mesa, para que possam
adquirir caráter executivo.

Essa mesa também será res-
ponsável pelo aprimoramento de
todas as leis que dizem respeito às
relações de trabalho dos servido-

res públicos, especialmente para ga-
rantir que a progressão nas carrei-
ras seja factível e que os níveis mais
elevados de cada carreira sejam
atingidos antes da aposentadoria,
assegurando, da mesma forma,
que o tempo de serviço seja critério para
ascensão nas carreiras e, ainda, o aten-
dimento aos requerimentos formula-
dos pelos servidores para fins de li-
quidação de tempo de serviço e as-
censão na carreira, de modo que
aconteça em tempo razoável, que
não ultrapasse 10 dias úteis.

O projeto aprovado, como des-
taca a deputada Professora Bebel,
está na vanguarda de tudo o que

se pode esperar, quando o assunto
são as relações de trabalho dos ser-
vidores. "Não há mais que ficar na
velha fórmula, mas sim, o que se
deve fazer, é manter permanente-
mente aberto um canal de negocia-
ção e de construção de política de
pagamento de vencimentos, com
reajuste negociado previamente e
todas as demais condições que pos-
sam significar valorização salarial
e profissional do servidores e, con-
sequentemente, maior excelência
no atendimento prestado à popu-
lação", ressalta a Professora Bebel,
que também é segunda presidente
licenciada da Apeoesp.

Bebel destaca a importância do projeto, uma vez que a mesa de negociação terá  força executiva
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Cauã Faria conquista título
no sul-americano de karatê

O atleta de karatê Cauã de
Souza Faria, beneficiado pelo Pro-
grama Bolsa Esportiva, iniciativa
inédita da Prefeitura, por meio da
Selam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), e im-
plantada no município em agosto
de 2023, conquistou a medalha de
ouro no Campeonato Sul-america-
no da modalidade, disputado no
período de 24 a 30/6, em Santa Cruz
de La Sierra, na Bolívia.

Com a conquista da primeira
colocação na categoria júnior -76
kg (atletas de 16 e 17 anos), o ka-
rateca piracicabano garantiu sua
vaga para disputar o Campeo-
nato Pan-Americano de Base,
quando novamente vai represen-

tar o Brasil entre os dias 26/8 a 1/
9, na cidade de São Bernardo do
Campo, na Grande São Paulo.

"É uma alegria imensa con-
quistar a medalha de ouro logo em
minha primeira participação inter-
nacional. Eu sou extremamente
grato ao meu desenvolvimento téc-
nico que se deve ao Sensei Gilson
Felipe, que meu lapidou para que
eu pudesse chegar até essa meda-
lha sul-americana", ressaltou.

"A competição exigiu muito da
minha mente, principalmente por
vestir o uniforme da Seleção Brasi-
leira. Esse resultado me deixa ain-
da mais motivado para manter o
foco nos treinamentos até a minha
participação no Pan-Americano",

disse Cauã. Segundo o coordena-
dor técnico da Seleção Brasileira
Adulta de Karatê, o piracicabano
Diego Spigolon, Cauã de Souza Fa-
ria iniciou os treinamentos de alto
rendimento no ano passado, na
Sport Way e, desde então, está em
pleno crescimento e atingindo bons
resultados em várias competi-
ções, inclusive com a Seleção Bra-
sileira, que passou a integrar des-
de o mês de março deste ano.

"O Cauã é um atleta que tem
muito potencial e por esta razão,
deve chegar ainda melhor no Pan-
americano, em agosto, principalmente
porque até lá, ele participa de um
intercâmbio para reforçar sua pre-
paração", explicou Spigolon.

O campeão sul-americano Cauã Faria e Diego Spigolon
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Prefeitura doa
terreno para construção
de escola estadual

O prefeito Luciano Almeida assi-
nou na última semana o projeto de lei
163/2024, que autoriza a doação de
um terreno de 7.142,42 metros qua-
drados, localizado na avenida Rio das
Pedras, no bairro Pompeia, para a cons-
trução das novas instalações da Escola
Estadual Professor Eduir Benedic-
to Scarppari. A concessão foi apro-
vada pela Câmara Municipal. A
área está localizada a cerca de 200
metros do atual prédio da escola,
que será substituído por se tratar
de uma construção antiga.

A Fundação para o Desenvol-
vimento da Educação (FDE), res-
ponsável pela construção e manu-
tenção das escolas estaduais de São
Paulo, solicitou a Secretaria Muni-
cipal de Educação verificar a dis-
ponibilidade e interesse do Muni-
cípio em realizar a doação do imó-
vel à Fazenda do Estado de São
Paulo. A SME, em reunião com a
equipe técnica da FDE, avaliou a
solicitação como positiva, visto que

a implantação de uma nova uni-
dade vai melhorar a infraestrutu-
ra escolar de Piracicaba.

Na justificativa do projeto de
lei, o prefeito Luciano Almeida des-
tacou que "a doação do espaço é de
interesse público de toda a coletivi-
dade piracicabana, uma vez que irá
implementar novo equipamento
público de atendimento da deman-
da na área da educação, além de
melhoramentos em uma unidade
escolar de nosso município."

O secretário de Educação, Bru-
no Roza, afirmou que a doação do
terreno é um marco importante
para a cidade. "A construção da
nova Escola Eduir, em substitui-
ção ao antigo prédio, representa
um grande avanço na infraestru-
tura educacional de Piracicaba.
Com a nova unidade, poderemos
oferecer um ambiente moderno e
adequado para nossos estudantes,
reforçando nosso compromisso
com a qualidade da educação."

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

 Terreno doado pela Prefeitura para a construção do novo
prédio da EE Eduir Scarppari, na avenida Rio das Pedras
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Audiência pública discutirá poda
e extração de árvores na cidade

Na 39ª Reunião Ordinária da
Câmara Municipal de Piracicaba,
realizada na noite do último dia 27,
foi aprovado o requerimento 798/
2024, de autoria do vereador Gus-
tavo Pompeo (Avante). O documen-
to convoca o Secretário Municipal
de Obras e Zeladoria e convida a
Companhia Paulista de Força e Luz
(CPFL) e outras autoridades para
participarem de uma audiência
pública, que ocorrerá no dia 24 de

julho, às 14h, no Plenário da Câ-
mara. O objetivo da audiência é es-
clarecer questões relacionadas aos
serviços de poda e extração de ár-
vores no município. A poda é es-
sencial para evitar acidentes cau-
sados por galhos caídos, especial-
mente durante tempestades, e para
prevenir interrupções no fornecimen-
to de energia elétrica. A CPFL, respon-
sável pela manutenção da rede elétri-
ca, deverá detalhar as medidas adota-

das para prevenir esses problemas.
A audiência irá discutir os méto-
dos e critérios usados pela Secreta-
ria de Obras para garantir a saúde
das árvores e a preservação do meio
ambiente. O planejamento urbano
e a manutenção das áreas verdes
também serão abordados.

De acordo com o vereador
Gustavo Pompeo, ele recebe muita
reclamação no gabinete e irá tratar
o tema em audiência pública.
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Lula: "O Estado tem que garantir à filha mais humilde de uma
empregada doméstica o direito de entrar na universidade"
Repasses  anunciados  em São Paulo  sábado (29)  serão dest inados  a  novos  campi ,
novo hospital  universi tário  e  melhorias  em universidades  e  inst i tutos  federais

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva anunciou no último sá-
bado (29), investimentos para
instituições federais de educa-
ção e saúde em São Paulo e par-
ticipou do lançamento da pedra
fundamental do campus Zona
Leste da Universidade Federal
de São Paulo (Unifesp) e do
campus Cidade Tiradentes do Ins-
tituto Federal de São Paulo (IFSP).

Ao todo, serão investidos
R$ 939 milhões, por meio do
Novo PAC, destinados à expan-
são e consolidação das univer-
sidades e dos institutos federais
presentes em 40 municípios
paulistas, sendo R$ 497,9 mi-
lhões para as universidades e R$
441,2 milhões para os institutos.

Lula destacou que a educação
é fundamental para o desenvolvi-
mento de um país, e que ele vai tra-
balhar para garantir igualdade de
oportunidade para todos os jovens
que queiram ingressar na univer-
sidade. "Eu só ficarei sossegado no
dia em que a gente tiver um país
em que as crianças disputem uma
vaga na universidade, não pelo ber-
ço que nasceram, não pelo hospital
que nasceram, não. O Estado tem
que garantir à filha mais humilde
de uma empregada doméstica o
direito de entrar na universidade
em que vai estudar o filho da pa-
troa", destacou o presidente.

"Nós queremos formar cida-
dãos, porque esse país não pode ser
eternamente um exportador de
commodities, esse país tem que ser
um exportador de inteligência, de
conhecimento, e por isso nós preci-
samos garantir educação de quali-
dade", enfatizou Lula.

Os repasses contemplarão a
construção de novos hospitais uni-

versitários, novos campi de uni-
versidades e institutos federais,
bem como a consolidação das
instituições federais existentes,
com foco na construção de res-
taurantes estudantis, bibliotecas e
ampliação de salas de aula, e refor-
mas e expansão de blocos.

"Aqui você pode ser pobre e
você tem lugar garantido. Aqui você
pode ser preto e você vai ter lugar
garantido. Aqui você pode ser da
periferia e você vai ter lugar garan-
tido. Não é mais como no passado,
que universidade pública era coisa
de gente rica. Agora a universida-
de pública é do povo brasileiro, que
responde por 70% das matrículas,
ou em um dos de escola pública",
pontuou o ministro da Fazenda,
Fernando Haddad.

UNIFESP - A implantação
do Campus Zona Leste da Unifesp
prevê a criação de quatro novos
cursos de graduação (Arquitetura
e Urbanismo; Administração Pú-
blica; Engenharia Civil e Engenha-
ria Ambiental e Sanitária), que podem
beneficiar até 2.760 novos estudantes.
Além disso, outros 240 alunos corres-
pondentes às vagas vigentes nos
cursos de Geografia (Bacharelado
e Licenciatura) também poderão
usufruir das instalações.

Já o novo hospital universitá-
rio terá 32 mil metros quadrados
de área construída e contará com
350 leitos. A obra terá um in-
vestimento de R$ 157 milhões
do Novo PAC. A iniciativa am-
pliará a capacidade de atendi-
mento médico hospitalar na re-
gião Sul de São Paulo, além de for-
talecer a formação e capacitação
médica e multiprofissional.

"A partir dessa obra de hoje,
que é uma obra que constrói o que

é esse instituto como um todo, nós
temos a perspectiva de ter um total
de nove cursos de graduação aqui,
produção do conhecimento por
meio da pesquisa e da pós-gradua-
ção. Então eu quero deixar aqui
o meu compromisso, o compro-
misso da nossa comunidade em
colocar a nossa universidade a ser-
viço do Brasil", disse a reitora da
Unifesp, Raiane Assumpção.

IFSP - Quanto à expansão
do Instituto Federal de São
Paulo (IFSP), serão criados 12
novos campi, sendo os dois já cita-
dos de São Paulo (Cidade Tiraden-
tes e Jardim ngela) e os demais dis-
tribuídos nos seguintes municípi-
os paulistas: Osasco; Santos; Dia-
dema; Ribeirão Preto; Sumaré;
Franco da Rocha; Cotia; Cara-
picuíba; São Vicente; e Mauá.

A meta é gerar 16,8 mil vagas
de educação profissional e tecnoló-
gica, com um investimento de R$
300 milhões. Cada unidade tem in-
vestimento estimado de R$ 25 mi-
lhões, sendo R$ 15 milhões para
infraestrutura e R$ 10 milhões
para aquisição de equipamentos
e mobiliário. Cada campus terá
capacidade de atender, em média,
1.400 estudantes, majoritariamen-
te em cursos técnicos integra-
dos ao ensino médio. "O Brasil
perde por ano quase mais de
480 mil jovens da escola públi-
ca do ensino médio brasileiro.
Quase meio milhão de jovens, e
a grande maioria deixa a escola
por questões financeiras. O presi-
dente Lula não quer nenhum jo-
vem fora da escola desse país, por-
que a educação é o grande cami-
nho para construir o futuro desse
país", afirmou o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana.

Presidente Lula com os ministros Camilo Santana (Educação) e Fernando Haddad (Fa-
zenda) durante cerimônia de lançamento da pedra fundamental do Campus Zona Leste
da Unifesp e do Campus Cidade Tiradentes do IFSP

Ricardo Stuckert
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Comitês PCJ vão investir mais
R$ 23 mi em 12 municípios
Orçamento foi aprovado para tratamento de esgoto, saneamento rural, drenagem e restauração florestal

Em reunião plenária dos cole-
giados no último dia 28, em Ho-
lambra, os Comitês PCJ aprovaram
investir mais R$ 23 milhões em 12
municípios neste segundo semes-
tre em ações na área de gestão
dos recursos hídricos nas Baci-
as PCJ (Rios Piracicaba, Capi-
vari e Jundiaí). Os valores, para
financiamento a fundo perdido,
foram aprovados durante a 30ª
Reunião Extraordinária dos Comi-
tês PCJ (CBH-PCJ, PCJ FEDERAL
e CBH-PJ1), realizada no Teatro
Municipal de Holambra.

Os municípios beneficiados são
Analândia(SP), Bom Jesus dos Per-
dões (SP), Camanducaia (MG),
Charqueada (SP), Cordeirópolis
(SP), Indaiatuba (SP), Ipeúna (SP);
Jaguariúna (SP), Louveira (SP),
Piracicaba (SP), Santa Maria da
Serra e Vinhedo (SP).

Somadas as contrapartidas
dos tomadores, o investimento to-
tal nos 15 empreendimentos indi-
cados pelos Comitês PCJ é de R$
30.127.748,15. As ações estão con-
templadas em três deliberações
aprovadas em Holambra e selecio-
nadas em processos organizados
pela Coordenação de Projetos e
Assessoria Ambiental da Agência
das Bacias PCJ. São empreendi-
mentos no setor de Tratamento de
Esgoto (incluindo tratamento de
lodo de ETA -Estação de Tratamen-
to de Água), Drenagem, Sanea-
mento Rural, além de serviços de
prospecção, plantio e cercamento
para restauração florestal.

A maior parte da fonte dos
recursos é a cobrança pelo uso da
água em rios de domínio da União
nas Bacias PCJ (Cobrança PCJ Fe-
deral). Somente um dos empreen-
dimentos, em Santa Maria da Ser-
ra, será financiado com a CFURH
(Compensação Financeira pela
utilização dos Recursos Hídri-
cos para Fins de Geração de
Energia Elétrica). Para acessar
mais informações sobre cada em-
preendimento, acesse este link: ht-
tps://bit.ly/TabelasPCJ.

O secretário-executivo dos Co-
mitês PCJ, Denis Herisson da Sil-
va, ressaltou a importância da atu-
ação dos Comitês PCJ no financia-
mento de empreendimentos nos

últimos 30 anos. "O saneamento
foi responsável por tirar o Rio Pi-
racicaba e os principais rios da nos-
sa bacia de uma situação grave.
Tínhamos um problema muito gra-
ve historicamente da questão do
saneamento e hoje no âmbito dos
Comitês PCJ, a parte de saneamen-
to avançou muito e é um exemplo
para todo o Brasil. Essas indica-
ções vêm para isso mesmo. São ati-
vidades que, por mais que os Co-
mitês PCJ estejam se aproximando
da meta de universalização do sa-
neamento nos municípios, ainda
tem muito trabalho a ser feito e é
importante manter a sequência
desses trabalhos. Também temos
que trabalhar a parte de reflores-
tamento e qualidade da água por-
que é importante que essa água
chegue limpa nos barramentos. Lá,
chegando limpa, você impacta tam-
bém na área de saneamento e di-
minui os custos de tratamento. E
quando você tem barramentos e
reservação, você apresenta maior
resiliência à eventos climáticos ex-
tremos. Um exemplo é que estamos
passando por um grave problema
de estiagem nessa época de inver-
no, mais de 40 dias em Piracicaba
sem chuvas, e esse tipo de ação vem
para preservar a segurança hídri-
ca dos municípios. Então, é impor-
tante que cada município faça esse
trabalho", comentou Denis.

Na mesma reunião, outras
importantes deliberações foram
aprovadas. Entre elas, a que altera
o cronograma sobre a revisão dos
mecanismos e valores vigentes das
Cobranças PCJ Federal e Paulista.
Com isso, as discussões nas Câma-
ras Técnicas dos Comitês PCJ de-
verão ser concluídas até 31 de
maio de 2025. A deliberação dos
Comitês PCJ e envio ao Conse-
lhos Nacional (CNRH) e Esta-
dual Paulista (CRH/SP) de Re-
cursos Hídricos deverá ocorrer
até 30 de junho do próximo ano.

Os membros dos colegiados
também aprovaram a criação da
Câmara Técnica de Conservação e
Proteção dos Mananciais (CT-Ma-
nanciais) a partir da fusão do GT-
Mananciais com a Câmara Técni-
ca de Conservação e Proteção dos
Recursos Naturais (CT-RN). O ob-

jetivo é que a nova CT tenha maior
autonomia de decisão e delibera-
ção. Até então, o GT-Mananciais
era vinculado à duas câmaras téc-
nicas, a CT-RN e a CT-Uso e Con-
servação da Água no Meio Rural.

Outro item de pauta que ob-
teve aval unânime foi a delibe-
ração que aprova calendário,
regras, edital, procedimentos
eleitorais e constitui Comissão Elei-
toral para as eleições dos Comitês
PCJ (CBH-PCJ e PCJ FEDERAL)
para o mandato 2025-2027.

A organização da Plenária,
assim como todas as reuniões das
câmaras técnicas e grupos de tra-
balho dos Comitês PCJ, é realizada
pela Coordenação de Apoio ao Sis-
tema de Gestão de Recursos Hídri-
cos da Agência das Bacias PCJ. O
encontro contou com a participa-
ção dos prefeitos Fernando Capato
(Holambra) e Nelita Michel (Irace-
mápolis), além do vice-presidente
do CBH-PCJ e PCJ FEDERAL,
Marco Antonio dos Santos, pre-
sidente do CBH-PJ1 e 1ª vice-
presidente do PCJ FEDERAL,
Mylena Oliveira, e a secretária-
executiva adjunta do CHB-PCJ,
Caroline Bacchin.

PLANO CONTRA EN-
CHENTES - Na abertura da Ple-
nária dos Comitês PCJ, houve a
cerimônia de entrega dos relatóri-
os do Plano Diretor de Macrodre-
nagem da Bacia do Rio Capivari a
representantes de 15 municípios:
Campinas, Capivari, Elias Fausto,

Hortolândia, Indaiatuba, Itupeva,
Jundiaí, Louveira, Mombuca,
Monte Mor, Rafard, Rio Das Pe-
dras, Tietê, Valinhos e Vinhedo.

Os estudos foram iniciados em
2021 e tiveram por objetivo carac-
terizar as causas das inundações
ocorridas nas zonas urbanas dos
municípios localizados na região e
apresentar propostas de ações (es-
truturais e não estruturais) para o
controle de cheias, a curto (5 anos),
médio (10 anos) e longo (20 anos)
prazos, nas áreas urbanas e, quan-
do os diagnósticos ou os prognós-
ticos indicarem a necessidade, tam-
bém nas áreas rurais, objetivando
reduzir progressivamente a frequ-
ência, a intensidade e a gravidade
das ocorrências de inundações
onde já são registradas ou nas áre-
as potencialmente vulneráveis.

"Mais uma Reunião Plenária
dos Comitês PCJ concluída e um
dos destaques foi a entrega do re-
latório para os municípios. O estu-
do é regional, envolve a bacia toda
e agora os próximos passos é cada
um dos municípios fazer o seu pla-
no municipal de macrodrenagem,
levando em consideração aquilo
que foi estudado, mas com um de-
talhamento agora para cada mu-
nicípio, para que aí sim possa se
chegar nas obras que serão neces-
sárias para evitar ou minimizar as
enchentes que ocorrem na Bacia do
Capivari", destacou o diretor-pre-
sidente da Agência das Bacias PCJ,
Sergio Razera.

Valores foram aprovados durante a 30ª Reunião Extraor-
dinária dos Comitês PCJ
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Prefeito e secretária entregam obras de
revitalização dos varejões municipais

Após dois meses de uma re-
forma inédita de troca de piso e re-
paração hidráulica, o Varejão Mu-
nicipal Central acolheu, sábado
(29), uma grande festa junina em
comemoração ao Dia de São Pedro
e à entrega das revitalizações reali-
zadas em todos os 19 varejões mu-
nicipais de Piracicaba.

O prefeito Luciano Almeida
esteve presente e conversou com
permissionários, agricultores e res-
saltou o trabalho realizado pela
Sema (Secretaria Municipal de
Agricultura e Abastecimento).

"Nós sabemos que não é fácil para
os produtores fazer os alimentos da
zona rural chegarem na mão dos con-
sumidores com essa qualidade e
bom preço. E isso é possível graças
ao trabalho da Sema, que apoia os
agricultores e dá condições para
que esses produtos sejam vendidos
nos varejões", destacou o prefeito.

As melhorias na estrutura dos
varejões municipais tiveram início
em 2021, com reformas de pisos,
estacionamentos, balcões de supor-
te, instalação de alambrado e por-
tões, arborização e reparos hidrá-
ulicos e elétricos.

Neste ano, teve início o pro-
cesso de pintura interna e externa
nos 19 espaços, realizada por em-
presa terceirizada contratada por
licitação. O trabalho de pintura incluiu
paredes, muros, balcões, portas, gra-
des e estrutura metálica dos telhados.
Em paralelo com este serviço, a equipe
da Sema também realizou pequenos
reparos em portas, pisos, serviços
de alvenaria, trocas e reposição de
lâmpadas de todos os espaços.

A permissionária Sandra Idalgo
Mori, que trabalha comercializando
legumes nos varejões desde 1987, agra-

deceu a Sema pela reforma e também
o empenho dos produtores rurais,
que trazem alimentos frescos para
os clientes. "Aqui nós trabalhamos
unidos", ressaltou.

A reforma de troca de piso no
Varejão Central, segundo a direto-
ra do Departamento de Abastecimen-
to da Sema, Eliane Souza, foi a primei-
ra obra de grande magnitude já reali-
zada no espaço nos últimos 15 anos.
"Essa foi a primeira vez que troca-
mos o piso e aproveitamos para re-
alizar uma reforma hidráulica no
sistema de esgoto, que não estava
atendendo a demanda", explica.

Ainda segundo Eliane, o pró-
ximo passo é a troca do telhado,
que está em processo licitatório pela
Sema, com previsão para ser reali-

zada ainda este ano. O agricultor
familiar e presidente da Coopihort
(Cooperativa Piracicabana de Hor-
ticultores), Vanderlei Sanches, fa-
lou em nome de todos os produto-
res rurais. "A reforma era muito
necessária, pois o piso estava bem
danificado, oferecendo riscos para
os usuários, principalmente idosos.
Agora ficou muito bom, junto com
a pintura nova e ficará ainda mais
com a troca de telhado que está por
vir. Agradecemos à Prefeitura, por
meio da Sema, por todos os traba-
lhos que vêm sendo realizados pela
agricultura do município", ressal-
ta Vanderlei.

A secretária Nancy Thame, da
Sema, destacou que "tudo foi pos-
sível porque o prefeito Luciano aco-

lhe as nossas demandas". "Todas
as melhorias já realizadas foram
elencadas pela Sema, baseadas em
reivindicações de clientes e permis-
sionários, que também usufruem
de outros programas da Sema,
como o Patrulha Agrícola e o Sela-
pir (Selo Local de Alimentos de Pi-
racicaba). Desde o início da revita-
lização, nosso intuito foi melhorar
a experiência do consumidor e dos
produtores que vendem nos vare-
jões", afirmou Nancy.

Durante todo o funcionamen-
to do varejão, neste sábado, o público
ainda pôde participar do sorteio de vale-
compras e aproveitar música ao vivo
com a dupla sertaneja Maycon e Be-
nício, e carrinho de algodão-doce e
pipoca para as crianças.

Serão convocados 64 professores de Ensino Fundamental
e 34 escriturários de escola

Divulgação
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Prefeitura homologa
concurso com 98
vagas para a educação

A Prefeitura de Piracicaba pu-
blicou no Diário Oficial de sexta-
feira (28), a homologação referen-
te ao concurso público 002/2024,
para o cargo de professor de Ensino
Fundamental. Também foi divulgada
a classificação final para os cargos de
escriturário de escola, jornalista,
monitor de informática e técnico
em microinformática na edição de
25/6, também no Diário Oficial.

Segundo o Departamento de
Planejamento, da Secretaria de
Educação, serão convocados de
imediato 64 professores de Ensi-
no Fundamental e 34 escriturá-
rios de escola. As convocações
ocorrerão ainda no mês julho,
com posse prevista para 2 de
agosto. As contratações visam su-
prir o déficit de servidores devido
a exonerações e aposentadorias.

O processo de contratação
de novos servidores está em an-
damento desde fevereiro. As lis-
tas divulgadas estão divididas
em PCD, afrodescendente e ge-
ral. "Esperamos contar em bre-
ve com esse importante reforço
em nosso pessoal ainda no se-
gundo semestre de 2024, de for-
ma que já estejam integrados e
prontos para o efetivo trabalho
no ano letivo", destacou o se-
cretário Bruno Roza.

Os candidatos devem ficar
atentos às convocações, cujas in-
formações serão divulgadas no
Diário Oficial do Município de Pi-
racicaba e no site da Vunesp. Qual-
quer dúvida sobre a prova ou ou-
tras questões relacionadas ao cer-
tame pode ser esclarecida através
do Disque Vunesp (11) 3874-6300.
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Prefeitura homologa licitação
para troca do ar-condicionado

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural), homologou
o pregão eletrônico 303/2024 para
serviços de instalação e aquisição
de aparelhos de ar-condicionado
da Sala 1 do Teatro Municipal Dr.
Losso Netto. O investimento será
de R$ 563,2 mil. O termo de homo-
logação foi publicado ontem (1o),
no Diário Oficial.

Os serviços na Sala 1 contem-
plarão instalações elétricas de in-
fraestrutura, novos equipamentos,
troca de fiação e novas instalações
de quadros elétricos. A troca será
realizada em até 60 dias a contar
da emissão da ordem de serviço,
após a assinatura do contrato e a
emissão do recibo de conformida-
de da segurança de trabalho.

O Teatro Municipal Dr. Losso
Netto foi fundado em 19 de agosto
de 1978. O prédio do Teatro Muni-
cipal de Piracicaba foi projetado
pelos arquitetos Antonio Sergio
Bergamim, Arnaldo Martino, José
Guilherme Savoy de Castro, Luiz
Sisberg e Silvio Oppenhein. A capa-
cidade atual da Sala 1, a principal,
é para 687 pessoas. Denominado
inicialmente apenas como Teatro
Municipal de Piracicaba, passou a
chamar-se Teatro Municipal Dr.
Losso Netto em abril de 1993, em
homenagem ao jornalista Fortuna-
to Losso Netto. O Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto em suas salas 1
e 2 oferece ao público espetáculos
do circuito nacional de teatro, dan-
ça, música, exposições e interven-
ções artísticas e culturais.

Serviços na sala de espetáculos contemplarão insta-
lações elétricas de infraestrutura, troca de fiação e
novas instalações de quadros elétricos

PL 60/202PL 60/202PL 60/202PL 60/202PL 60/20244444
Vereador sugere projetos para
valorizar servidores municipais

O vereador Rerlison Rezende
(PSDB), o Relinho, ocupou a tribu-
na, durante a 39ª Reunião Or-
dinária, nesta quinta-feira (27),
para destacar o papel da Câma-
ra na aprovação, em primeira
discussão, do projeto de lei 60/
2024, que institui o pagamento
mensal de adicional de pericu-
losidade, no valor de 30% em
relação ao salário-base, para os
trabalhadores do Semae (Servi-
ço Municipal de Água e Esgoto)
que trabalham com motocicleta.

"Hoje votamos um projeto em
que buscamos uma melhoria aos
funcionários públicos, fiscais do
Semae que andam com moto", co-
mentou o parlamentar, que propôs
estender o adicional a servidores
de outras áreas da administração
municipal que ainda não o recebem

e enfrentam "frio, chuva, calor e
trabalham à noite e de dia".

Autor do requerimento 788/
2024, aprovado durante a sessão,
Relinho também sugeriu a criação
de gratificação salarial a servido-
res públicos municipais da Educa-
ção que fizerem capacitação volta-
da ao trabalho com pessoas com
transtorno do espectro autista.

"Vamos lutar, como Câma-
ra, para que os profissionais da
área possam especializar e ga-
nhar uma gratificação por isso.
Aquele que se empenha em es-
tudar vai se desenvolver, vai me-
lhorar o serviço e deve ser recom-
pensado. É uma luta que vamos
continuar e, com certeza, teremos
êxito, porque a Câmara está
unida em prol dos funcionários
públicos", afirmou o vereador.



A14
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 2 de julho de 2024

MMMMMUSEUUSEUUSEUUSEUUSEU

Correio Militar na Revolução
de 1932 é tema de palestra
Jornalista Edson Rontani Júnior, presidente do IHGP, falará sobre um
tema que, em Piracicaba, tem muitos apaixonados; a Revolução de 1932

Divulgação

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em
São Pedro, 3 km da

cidade, nascente,
córrego, luz, vista

para a serra. Regis-
trado R$ 320 mil.

Luiz (11)
9999-88701.

VENDO
Sítio 50.000 m2 em

São Pedro, a 3 km da
cidade, nascente,
córrego, energia,
vista para a Serra.

Registrado
R$ 575.000.

Luiz (11) 9999-88701

TTTTTEAEAEAEAEATRTRTRTRTROOOOO     DODODODODO E E E E ENGENHONGENHONGENHONGENHONGENHO

Multiplicidades
Brasileiras promove
viagem musical pelo país

A banda, formada por ex-alunos do Conservatório de Tatuí e ba-
charéis em formação na Unicamp, se apresenta dia 3

Divulgação

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 34/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº 34/
2024, Processo: 418/2024, que tem por objeto a aquisição de MATERIAIS DE ESCRITÓ-
RIO.  As propostas serão acolhidas com início no dia 03/07/2024, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 17/07/2024. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00
horas do dia 17/07/2024. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico
será realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC -
acessível em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departa-
mento de Compras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às
17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitaco-
es-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro, 01 de julho de 2024. Thiago Silvério da Silva -
Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA EXTRAORDINÁRIA

O Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias do Papel, Papelão
e Cortiça de Piracicaba, por seu presidente ao final assinado,
convoca os associados e integrantes da categoria profissional,
os sócios e não sócios, observadas a legislação vigente e as
normas estatutárias, empregados da Oji Papéis Especiais em
Piracicaba, que trabalham no sistema de turnos ininterruptos
de revezamento, para reunirem-se em Assembleia
Extraordinária, para renovação do Acordo Coletivo de Trabalho
que vence em 31 de julho de 2024, em sua sede campestre,
localizada na Estrada Jorge Jacob Diehl, 119 e 117, bairro
Conceição, nesta cidade de Piracicaba, a realizar-se no dia 5
de julho de 2024, às 14h30min em primeira convocação, caso
não haja número suficiente as 15h30min em segunda
convocação, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia: 1)
Renovação do Acordo Coletivo de Trabalho sobre turnos
ininterruptos de revezamento, que vencerá em 31 de julho de
2024; 2) Concessão de poderes ao sindicato para empreender
negociação coletiva e celebração, renovação, extensão ou
Aditamento de Acordo Coletivo de Trabalho, ou ainda
empreender ação judicial como substituto processual, em caso
de malogro nas negociações no sentido de garantir os direitos
dos trabalhadores; 3) Deflagração de Greve nos termos da lei,
em caso de fracasso nas negociações; 4) Encaminhamentos;
5) Outros assuntos.

Piracicaba, 01 de julho de 2024

Emerson Machado Cavalheiro
Presidente
OBS: EDITAL ENCONTRA-SE FIXADO NA SEDE DO SINDICATO E
LOCAIS DE TRABALHO

O papel do Correio Militar nos
três meses da Revolução Constitu-
cionalista de 1932 será tema de pa-
lestra na quinta-feira (4), às 19h30,
no Museu Histórico e Pedagógico
Prudente de Moraes. A apresenta-
ção será de Edson Rontani Júnior,
jornalista e presidente do IHGP (Ins-
tituto Histórico e Geográfico de Pi-
racicaba). A entrada é gratuita.

Rontani lembra de um fato iné-
dito durante a Revolução de 1932
no estado de São Paulo: eram três
serviços de correio, o correio civil, o
correio Militar MMDC e o correio
federal. Segundo o palestrante, este
último sofreu censura e boicote do
governo federal, já que o levante
popular era contra o presidente da
República, Getúlio Vargas. "O papel
do correio militar merece registro,
pois era a forma pela qual os volun-
tários se comunicavam com suas
cidades e seus familiares e tinha lo-
gística feita pelos soldados que es-
tavam nos frontes de batalha, ha-
vendo franquia gratuita no envio
das cartas", diz Rontani.

Esta curiosidade e outros da-
dos históricos estão relatados no li-
vro Cartas a Piracicaba, que o pa-

Apresentação será de Edson Rontani Júnior, jornalista e presidente do Instituto Histórico e
Geográfico de Piracicaba
lestrante deve lançar em julho. Ele
conta que sentiu esta necessidade
de registrar as cartas, pois são elas
as fontes fiéis sobre a batalha de
1932, quando os piracicabanos fo-
ram à divisa norte do estado de
São Paulo numa época em que en-
gatinhavam o cinema sonoro, o
rádio e outros meios de comu-
nicação. "Um peso muito forte
neste tema foi a última carta
de Natal Meira Barros, meu tio-

avô, morto aos 17 anos da Re-
volução Constitucionalista, sendo
guardada por décadas por meus
familiares", lembra.

Edson Rontani Júnior é
jornalista, tem paixão desde
sempre sobre a Revolução de
1932 por esta influência famili-
ar. Atuou como presidente do
Núcleo MMDC Voluntários de
Piracicaba de 2013 a 2021 e atu-
almente é o responsável pelo de-

partamento da Revolução de
1932 do IHGP com André Ma-
noel da Silva.

SERVIÇO - Palestra Cor-
reio Militar na Revolução de
1932, com Edson Rontani Júnior.
Quinta-feira, 4/07, às 19h30, no
Museu Histórico e Pedagógico
Prudente de Moraes. Na rua
Santo Antônio, 641. Classifica-
ção livre. Entrada gratuita. In-
formações: (19) 3422-3069.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01/2024 -
PROCESSO Nº 613/2024

Objeto: Registro de preços visando futuras aquisições
de combustíveis para o município de Mombuca.
Prazo para entregar Proposta e Habilitação 18/07/2024,
até às 10h00, sendo abertas logo a seguir, na sede da
Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu
Amaral nº 255, centro. O Edital na íntegra encontra-se
à disposição no endereço acima e poderá ser retirado
no horário de expediente até 24 horas que antecedem a
data de recebimento dos envelopes ou solicitados atra-
vés do e-mail: mombuca@uol.com.br.
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura
Municipal de Mombuca, 01 de julho de 2024. Rogério
Aparecido Alcalde - Prefeito Municipal.

O show Multiplicidades Brasi-
leiras por Cleyton Menezes Grupo
será apresentado na próxima quar-
ta-feira (3), às 20h, no Teatro Mu-
nicipal Erotides de Campos, o Tea-
tro do Engenho. Com repertório
que homenageia a musicalidade de
diferentes regiões do país, o show
tem entrada gratuita e tem apoio
da Prefeitura, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural). Os ingressos devem ser reti-
rados na bilheteria do teatro uma
hora antes do início do espetáculo.

A banda é formada por ex-
alunos do Conservatório de Ta-
tuí e bacharéis em formação em
música popular pela Unicamp
(Universidade de Campinas):
Cleyton Menezes (bateria), Ra-
fael Bazza (baixo), José Eduar-
do Gil (violão), Marjô Mariano
(piano) e Pierre Souza (percus-
são). No show, o grupo toca di-

ferentes vertentes da música do
Brasil. Junto das projeções ar-
tísticas visuais, levarão o ou-
vinte para diferentes lugares
do Brasil. Apresentarão, por
exemplo, o Jongo do Sudes-
te, Chamamé, do Sul,  Cabo-
clinho, do Norte, Maracatu,
do Nordeste, entre outros.

O Multiplicidades Brasileiras
por Cleyton Menezes Grupo já se
apresentou em importantes festi-
vais de música, como a VIII Mos-
tra Jazz Campinas e a 2ª Edição do
Festival de Verão de Campos do
Jordão. Também tem projetos que
circulam via ProAC Editais.

SERVIÇO - Multiplicidades
Brasileiras. Quarta-feira, 3/07, às
20h, no Teatro Municipal Eroti-
des de Campos, o Teatro do En-
genho. Avenida Dr. Maurice
Allain, 454. Entrada gratuita.
Informações: 3413-5212.
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Reunião pauta novas ações e
avalia avanços de inovação
Integrantes do Fórum Permanente sobre Inovação, Ciência e Tecnologia se
reuniram no último dia 28, sob coordenação da vereadora Rai de Almeida (PT)

O Fórum Permanente sobre
Inovação, Ciência e Tecnologia da
Câmara Municipal de Piracica-
ba, sob a coordenação da vere-
adora Rai de Almeida (PT) rea-
lizou sua reunião mensal, na
manhã do último dia 28, na Sala
B do prédio anexo da Câmara.

Na pauta dos trabalhos foram
avaliados informes sobre reunião
com o secretário de Educação, Bru-
no Roza, o diretor-geral de Ensino,
Fábio Negreiros e com a professo-
ra do Cena, Flávia Winck, com foco
em programa municipal que en-
volve crianças no universo ci-
entífico e da inovação. Além da
justificativa de ausência de Flá-
vio Castellari, que faria uma apre-
sentação sobre o Parque Tecnoló-
gico de Piracicaba,  sendo
transferido para a próxima reunião
do Fórum, no dia 30 de agosto.

A reunião também acolheu a
apresentação da Associação dos
Engenheiros e Arquitetos de Pira-
cicaba (AEAP), por intermédio de
Maurício Magossi, que destacou a
importância da população em ge-
ral, além dos segmentos organiza-
dos a conhecer e melhor utilizar as
estruturas e dependências que a
entidade disponibiliza à sociedade.

Os integrantes do Fórum tam-
bém recepcionaram a representan-
te da Frente Parlamentar pelo De-
senvolvimento da Ciência, Tecno-
logia, Inovação e sua Integração,

Reunião do Fórum pauta novas ações e avalia avanços de inovação

coordenada pelo deputado estadual
Luiz Claudio Marcolino (PT/SP),
Ana Carolina Davanço, que esteve
acompanhada pelo professor Ri-
cardo Pereira Trefiglio, no relato
sobre a importância do estreita-
mento de laços com Piracicaba,
ressaltando parceria com foco
no desenvolvimento de políticas
públicas pelo Ministério da Ci-
ência, Tecnologia e Inovação
(MCTI) para apoio aos municí-
pios, visando a união do trabalho
dos diferentes segmentos do mer-
cado, academia e dos ecossistemas
de inovação na conversão de dire-
trizes para que as pesquisas, proje-
tos, programas de inovação e os
empregos gerados nessa área pas-
sem a beneficiar o povo paulista.

Os representantes da Frente
também se propuseram a analisar
a legislação e propor novas leis, que
também possam contar com mais
parceiros estratégicos, como a Uni-
versidade de São Paulo (USP),
Empresa Brasileira de Pesquisa
Agropecuária (Embrapa), a Fede-
ração das Indústrias do Estado de
São Paulo (Fiesp), entre outros.
Além de sinalizar o lançamento do
Observatório da Inovação e Ciên-
cia, no dia 15 agosto, bem como a
realização da 5ª reunião da Frente
Parlamentar Estadual, no dia 7 de
agosto, no início de discussões so-
bre uma lei federal de inovação.

Ana Carolina ainda registrou

um momento especial de sua apre-
sentação, reservando três minutos
para elogiar artigo da vereadora
Rai de Almeida, publicado nos jor-
nais locais: Conexões em Ciência,
Tecnologia e Informação, onde a
economista e assessora parlamen-
tar fez questão de registrar satisfa-
ção em projeto que Piracicaba des-
tina, em parceria com o Cena, no
trabalhar a criança de 6 aos 10
anos, sob a ótica de que aos 16 anos
este jovem já terá um diferencial
substancial em sua formação dado
ao estímulo científico e de inova-
ção ainda em tenra idade.

A vereadora Rai encerrou o
evento reafirmando a importância
do levantamento de diagnóstico

com a Frente, na criação do arca-
bouço político que possa garantir a
nossa soberania nacional.

A reunião também contou
com as explanações do presidente
do Conselho Municipal de Ciência,
Vitor Pires Vencovsky. A vereado-
ra Silvia Morales (PV), do manda-
to coletivo A cidade é sua também
esteve presente, além de seu asses-
sor, Ayri Rando; Mônica Rossi
(Cena/Usp), Rafael, Atepi (Associação
das Empresas de Tecnologia), Vagner
Furlan, Simespi (Sindicato das In-
dústrias Metalúrgicas), Guilherme
Colette (Etec Deputado Ary Camar-
go Pedroso), Hérica Machado (Se-
cretaria Municipal de Educação) e
Pedro Chamochumbi (Pecege).

LLLLLEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Câmara aprova projeto de resolução
que altera tramitação de moções

Durante as reuniões extra-
ordinárias de quinta-feira (27),
a Câmara aprovou o projeto de
resolução 7/2024, de autoria da
Comissão de Legislação, Justi-
ça e Redação (CLJR). Este pro-
jeto visa atualizar e aprimorar
o Regimento Interno da Câma-
ra, especificamente no que diz
respeito à tramitação de moções,
alterando a Resolução 16/1993.

O projeto traz diversas mo-
dificações. O parágrafo 11 do
artigo 173 foi alterado para es-
tabelecer que moções devem ser
acompanhadas da documenta-
ção pertinente no prazo máxi-
mo de sete dias após o protoco-
lo; caso contrário, serão consi-
deradas inaptas pela CLJR.
Além disso, foi adicionado o in-
ciso V ao artigo 173, permitindo
a tramitação de requerimentos
e moções aprovadas anterior-
mente pela Câmara.

O parágrafo 9º do artigo 173-
A foi modificado para restringir
moções de aplausos a atos heroi-
cos ou de bravura a uma única vez,
exigindo publicação que comprove
o feito. Novos parágrafos, 12 e 13,
foram incluídos, estipulando que
moções de aplausos devem de-
monstrar a realização de um feito
singular e que não serão admiti-
das para o mero cumprimento de
deveres profissionais.

O artigo 173-C foi revisado
para especificar que moções desti-
nadas ao Legislativo, Executivo e
Judiciário só serão encaminhadas

ao respectivo chefe de poder. Fo-
ram criados os artigos 173-D e 173-
E, estipulando que apenas uma
moção pode ser protocolada por
fato ou feito e que não serão admi-
tidas emendas a moções, permitin-
do a apresentação de um único
substitutivo em até sete dias após o
protocolo. Adicionalmente, o pará-
grafo 3º do artigo 173-C foi revo-
gado, ajustando o regimento às
novas disposições.

De acordo com a justifica-
tiva da CLJR, as alterações vi-
sam proporcionar uma tramita-
ção mais ágil e segura das mo-
ções, evitando a repetição de
homenagens e garantindo a lisu-
ra das proposituras ao exigir com-
provações de fontes seguras. Além
disso, a regulamentação das mo-
ções de aplausos visa valorizar atos
heroicos e relevantes serviços
prestados à sociedade.

A possibilidade de regula-
rização de moções que sejam
protocoladas sem a documenta-
ção necessária foi incluída, fa-
cultando ao proponente a sua
adequação no prazo de sete
dias, desde que não prejudique
outra propositura que, nesse
mesmo período, seja protocola-
da sem quaisquer irregularida-
des. Também foi garantida,
expressamente, a possibilida-
de de serem concedidas mo-
ções pela prestação de rele-
vantes serviços, previsão que
não constava anteriormente
no Regimento Interno.

Alteração das regras para uso
do plenário são aprovadas

Durante a 39ª Reunião Or-
dinária da Câmara Municipal de
Piracicaba, na noite desta quin-
ta-feira (27), foi aprovado proje-
to de resolução 5/2024, do vere-
ador Wagner Alexandre de Oli-
veira (PSD), o Wagnão, presi-
dente do Legislativo piracica-
bano. O projeto, que recebeu o
Substitutivo 1 também de au-
toria de Wagnão e da verea-
dora Silvia  Morales (PV),
altera a resolução 1/2014, que
disciplina o uso da sala do Ple-
nário "Francisco Antonio Coelho"
e a participação do público nas
atividades legislativas.

O Substitutivo 1 ao PR 5/
2024 introduz mudanças nos in-
cisos VIII e XI do artigo 9º e no
inciso XI do artigo 14 da Resolu-
ção 1/2014. As modificações reti-
ram a restrição ao uso de bonés e
chapéus na Galeria do Plenário
da Câmara e visa coibir o uso de
adornos, fantasias e vestimentas
que possam ridicularizar os pre-
sentes nas sessões plenárias.

O novo texto do inciso IX do
artigo 9º e do inciso XI do artigo
14 especifica a proibição do uso
de "nariz de palhaço e/ou todo e
qualquer artefato, fantasia ou
vestimenta, que caracterizem a
ridicularização dos presentes".

De acordo com a justificati-
va apresentada pelos autores do

projeto, a proposta visa adequar
a normativa em vigor, promoven-
do um ambiente de respeito e se-
riedade nas sessões plenárias da
Câmara. "A presente propositu-
ra visa adequar a resolução em
vigor, que disciplina o uso da Sala
do Plenário desta Casa de Leis",
destacou Wagnão.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) destacou a importância da
mudança aprovada, afirmando que
o presidente da Câmara assumiu o
compromisso de alterar a resolução
de forma a proibir apenas os ador-
nos que caracterizem a ridiculari-
zação dos presentes. Ela enfati-
zou que será permitido o uso de
adereços de movimentos e orga-
nizações, o que considera um
ganho significativo para a parti-
cipação democrática nas sessões.

"A aprovação deste projeto é um
passo importante. O presidente as-
sumiu o compromisso de fazer a al-
teração da resolução e só serão
proibidos adornos que caracteri-
zem ridicularização dos presentes.
Mas é possível usar adereços de mo-
vimentos e organizações. Este é um
ganho e no segundo semestre te-
remos sessões bastante participa-
tivas e as pessoas poderão usar
os adereços tranquilamente. Que
este seja o espaço da democracia
e da participação para as pesso-
as", afirmou Rai de Almeida.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Secretaria confirma nono óbito por dengue em 2024
A Vigilância Epidemiológi-

ca, vinculada à Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, divulgou na
tarde de ontem (1o) a nona mor-
te por dengue em Piracicaba em
2024. O resultado veio após exa-
me confirmatório realizado pelo
Instituto Adolfo Lutz, de São
Paulo. O registro é de uma paci-
ente do sexo feminino, na faixa
etária entre 60 e 69 anos, com
comorbidades e residente na
região Norte. O óbito ocorreu na
semana entre os dias 12 a 18/
05. O caso é autóctone (de ori-

gem local), sendo classificado
como sorotipo 1 da dengue. Os
outros casos foram registrados
em quatro pessoas do sexo mas-
culino e quatro do sexo femini-
no, na faixa etária entre 30 e 89
anos e moradores da região
Central, Leste e Sul.

De acordo com a Vigilância
Epidemiológica (VE), de 01/01
a 28/06 de 2024 foram regis-
tradas 52.165 notificações para
a dengue com 25.559 casos po-
sitivos. Treze óbitos suspeitos
ainda estão em investigação.

A Secretaria de Saúde segue
monitorando os casos de dengue
no município e continua com o tra-
balho intenso de combate ao mos-
quito Aedes aegypti transmissor da
dengue, zika vírus e chikungunya.
Com apoio do PMCA (Programa
Municipal de Combate ao Aedes),
vinculado ao Centro de Controle de
Zoonoses (CCZ), os agentes de saú-
de e zoonoses ampliaram suas ati-
vidades com ações orientativas e
educativas casa a casa de segunda
a sexta-feira. Os arrastões seguem
todos os sábados e as equipes de

nebulização continuam atuando
em regiões com maior número
de casos, além das ações de re-
moção de inservíveis em residên-
cia de acumuladores, entrada for-
çada em locais suspeitos para cria-
douros, entre outras ações.

DENÚNCIA  - Para de-
nunciar imóveis abandonados
ou locais que tenham possíveis
criadouros da dengue bastar
registrar solicitação no SIP
156. Para outras orientações,
basta ligar no PMCA pelo te-
lefone (19) 3427-3351.

MMMMMOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃOOÇÃO

Homenagem
contempla trajetória
de colégio em 15 anos
de atividades

No último dia 29, o vereador
Josef Borges (PP) entregou moção
de aplausos ao Colégio Épico En-
sino Infantil e Fundamental
Ltda., em cerimônia no salão de
festas da Paróquia São Pedro. A
homenagem, representada pela
moção 137/2024, celebrou os 15
anos de trajetória da institui-
ção situada na rua Adriano José
Alves, 50, Jardim São Vicente II.

Fundado inicialmente como
Escola Pequenos Corações em
2004 pela educadora Adriana
Alves, o Colégio Épico expandiu
suas atividades para o ensino
fundamental em 2010, manten-
do um compromisso contínuo
com a excelência educacional.

Ao destacar a importância da
educação como fundamento para
a compreensão e respeito mútuo em
uma sociedade diversificada, o ve-

reador Borges afirmou: "Entregar
uma homenagem a um empreen-
dedor educacional é um privilégio.
Acredito firmemente que a educa-
ção é o pilar de uma sociedade que
busca a equidade", disse.

Em resposta à honraria re-
cebida, Adriana Alves expressou
sua felicidade e gratidão pelo re-
conhecimento, enfatizando que
o progresso na construção de
uma educação de qualidade só
foi possível graças à dedicação
de sua equipe, que compartilha
da mesma visão sobre o papel
transformador da educação.

Este reconhecimento ressal-
ta não apenas a longevidade e o
sucesso do Colégio Épico, mas
também seu compromisso con-
tínuo com a formação integral
dos alunos e com a comunida-
de educacional local.

Josef Borges (PP) entregou moção ao Colégio Épico pelos 15 anos
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Prefeitura lança Central de Libras,
que busca intermediar atendimento
Plataforma visa facilitar a comunicação entre pessoas surdas ou com
deficiência auditiva e servidores, no atendimento dos serviços públicos

Com o intuito de facilitar o
atendimento e promover a acessi-
bilidade nos serviços municipais
às pessoas surdas ou com defi-
ciência auditiva, a Prefeitura,
por meio da Secretaria de Go-
verno (Semgov), lançou ontem
(1o), a Central de Libras, plata-
forma digital que poderá ser
acessada em todos os prédios pú-
blicos via QRCode. O lançamento
foi realizado no Centro Cívico.

A solução é gerenciada pela
Icom e foi desenvolvida pela Asso-
ciação Amigos Metroviários dos
Excepcionais (AME). Vai interme-
diar a comunicação em Libras (Lín-
gua Brasileira de Sinais) por meio
de serviços de interpretação. Ela
permite a comunicação entre pes-
soas surdas ou com deficiência auditi-
va e os agentes dos serviços públicos
municipais da Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da tradução e inter-
pretação em tempo real por áudio,
vídeo, texto (chat) e telefonia.

Com o apoio da Assupira (As-
sociação de Surdos - Libras Piraci-
caba), o Executivo vai aplicar o uso
da plataforma em todas as secre-
tarias, alcançando todos os servi-
ços públicos que são oferecidos pela
Prefeitura de Piracicaba.

Participaram do lançamento o
prefeito Luciano Almeida; a titular
da Semgov, Tássia Espego; a presi-
dente da Assupira, Giselle Lorena
Milhomen; a primeira-secretária
da Assupira, Beatriz Turetta; a te-
soureira da Assupira, Jeocasta de
Almeida; o CEO da Icom, Cid Tor-
quato; e a rede de relacionamento
da Icom, Edy Maria Pereira.

O prefeito destacou que a Cen-
tral de Libras vai promover e fo-
mentar a inclusão e a acessibilida-
de. "Todas as iniciativas que reali-
zamos, buscamos pensar na inclu-
são e na acessibilidade. Piracicaba
é uma cidade diferenciada porque
todas as entidades trabalham uni-
das com instituições públicas, em-

presas e demais órgãos e isso faz
uma grande diferença nessa ques-
tão de ampliar o alcance dos aten-
dimentos. Por isso, é uma felicida-
de poder lançar a Central de Li-
bras hoje, que vai oferecer mais
autonomia às pessoas surdas, em
qualquer situação em que elas pre-
cisem de atendimento. Esse resul-
tado é mais um passo para que exis-
ta inclusão de verdade", disse.

"É um momento importante
para a Prefeitura, mas principal-
mente para a população. Para ide-
alização dessa ação, estivemos em
contato com a Assupira, ouvindo
as principais demandas a respeito
do atendimento público às pessoas
surdas, à ampliação da inclusão.
Estima-se que cerca de 17 mil pes-
soas surdas vivam em Piracicaba
hoje e, diante dessa realidade, en-
tendemos que, muitas vezes, essas
pessoas são negligenciadas por fal-
ta de acessibilidade. É exatamente
neste ponto em que decidimos ins-
tituir o uso da plataforma em to-
dos os serviços públicos, com a pra-
ticidade de utilizar somente o celu-
lar. Dessa forma, essas pessoas con-
seguirão ser atendidas pelos servi-
dores, que, intermediados pela Cen-
tral de Libras, farão um atendimen-
to digno", enfatizou Tássia.

"Fazer a implantação dessa
plataforma nos serviços públicos é
uma conquista da comunidade
surda e também da gestão munici-
pal. Os servidores são peças abso-
lutamente fundamentais para o
atendimento e, agora, terão a co-
munidade surda mais próxima. É
um dia a ser comemorado", acres-
centou Torquato.

AUTONOMIA - Para as repre-
sentantes da Assupira, a Central
de Libras vai garantir a autono-
mia das pessoas surdas. "No pas-
sado, as coisas eram muito difíceis,
principalmente com relação à aces-
sibilidade. Os surdos não consegui-
am se comunicar nos espaços pú-

Jeocasta também é surda e fez uma representação ao vivo de
como a plataforma funciona, com auxílio da representante da Icom

blicos, mas agora terão essa opor-
tunidade. É uma conquista do
movimento e da luta das pessoas
surdas, porque é importante que
todos os locais sejam acessíveis.
Estamos muito felizes", comentou
Giselle, presidente da Assupira,
que é surda e teve interpretação
feita por Beatriz. "Para a pes-
soa surda, é um avanço muito
importante. Eles passarão a fre-
quentar espaços que antes não
frequentavam, então é um momen-
to histórico. Nós somos muito gra-
tos a tudo isso", completou Beatriz.

Jeocasta também é surda e fez
uma representação ao vivo de como
a plataforma funciona, com auxí-
lio da representante da Icom. Para
ela, a aplicação da plataforma é si-
nônimo de independência. "Estou
muito feliz por essa quebra de bar-
reiras no atendimento às pessoas
surdas. Sou muito grata porque
hoje me deram um presente. Toda
vez que precisava de atendimento,
ia com a minha mãe, mas muitas
vezes ela não conseguia me ajudar.
Agora, por meio desse serviço, con-
seguirei fazer as coisas sozinhas.
Estou emocionada pela indepen-
dência que vai me trazer", contou.

COMO FUNCIONA - A Cen-

tral de Libras vai funcionar por
meio do sistema QRCode, que esta-
rá em cartazes afixados, a partir
de hoje (2), nos prédios públicos
municipais. Com o uso de celular
com internet, a pessoa surda que
opta pela comunicação em Libras
pode acessar o aplicativo apontan-
do a câmera do aparelho para o
QRCode. A plataforma será inicia-
da imediatamente e um intérprete
online fará a intermediação entre
usuário e servidor.

A plataforma funcionará 24
horas por dia, todos os dias da se-
mana, inclusive feriados. Os usuá-
rios terão acesso aos serviços de
interpretação em Libras por meio
de um sistema que permite a trans-
missão em tempo real e a comuni-
cação ocorrerá virtualmente, co-
nectando o munícipe com deficiên-
cia auditiva, a Central de Libras e o
servidor municipal (ouvinte).

TREINAMENTO - Em ju-
nho, a Prefeitura, em conjunto com
a empresa Icom, ofereceu um treina-
mento aos servidores sobre a Central
de Libras. Na ocasião, os servido-
res municipais aprenderam como
a plataforma funciona, como reali-
zar o atendimento por meio da Cen-
tral de Libras e demais aspectos.
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Manual do New Rádio será lançado no dia 6 de julho
Os autores do aclamado livro

"100 anos de rádio no Brasil" es-
tão de volta com uma nova obra,
intitulada "Manual do New Rádio:
guia prático para criar programas
de sucesso em todas as platafor-
mas". Em comemoração ao aniver-
sário de 101 anos do rádio, esse li-
vro busca explorar o futuro dessa
mídia tão amada e presente em
nossas vidas.

Em 2022, "100 anos de rádio
no Brasil" conquistou sucesso ao
contar com a participação de 170
profissionais que fizeram e fazem
parte do cenário radiofônico brasi-
leiro. Com aproximadamente 14
horas de depoimentos, o livro ofe-
rece uma experiência única, permi-
tindo aos leitores acessar os teste-
munhos por meio de QR Codes. Foi
um registro histórico do incrível
marco dos 100 anos de rádio no
Brasil, celebrado em grande estilo.

O lançamento do livro come-
morativo ocorreu em locais como o
MIS, CIEE, Associação Comercial
de São Paulo e universidades re-
nomadas, como Mackenzie, Cásper
Líbero, FAPCOM e Anhembi Mo-
rumbi. Além disso, os autores rea-
lizaram diversas entrevistas em ve-
ículos de comunicação. Personali-
dades notáveis, incluindo Salomão
Ésper, Ricardo Côrte Real, Leão
Lobo, Cidinha Campos, Cléber Ma-
chado, Maria Lydia, Olga Bongio-
vani e Osmar Santos, também con-
tribuíram para a obra.

O novo livro, "Manual do New
Rádio", oferece orientações práti-
cas e aborda temas atuais, como a
influência da internet, redes soci-
ais, integração de vídeos e até mes-
mo inteligência artificial no rádio.
Com mais de 100 depoimentos de
jornalistas, publicitários, radialis-
tas, professores, comunicadores e
especialistas em internet, a obra
oferece uma visão abrangente e di-
versificada do setor. Os depoimen-
tos podem ser acessados através de
QR Codes, permitindo que os leito-
res assistam às falas diretamente
em seus dispositivos móveis.

Os autores já confirmaram a
participação de figuras relevantes
no cenário da mídia e do rádio,
como Ratinho, Danilo Gentili, Di-
guinho Coruja, Adriana Reid, Lí-
via Zanolini, os irmãos Piologo,
Thiago Uberreich, Hugo Rodrigues,
Olga Bongiovanni, Marcelo Duar-
te, Milton Jung e muitos outros.

Diante das rápidas trans-
formações tecnológicas e das
constantes novidades no setor,
a importância do livro é desta-
cada. A cada dia surgem avan-
ços que impactam diretamente
o rádio, tornando ainda mais
crucial o entendimento do ce-
nário atual e as projeções futu-
ras. O livro busca se posicionar
como uma ferramenta atual e
relevante para enfrentar os de-
safios do que os autores deno-
minam "New Rádio".

Autores de "100 anos de rádio no Brasil" se reúnem nova-
mente para explorar o futuro da radiodifusão.

O lançamento será dia 6 de
julho de 2024 no auditório do
Museu do Ipiranga das 10h às
12h e contará com um talk show
com os autores, sessão de autó-
grafo e até caricatura com o car-
tunista Érico San Juan. Érico é
criador do quadrinho "Dito, o
bendito" que está espalhado pelo
livro ilustrando alguns capítulos
e também um dos depoentes, afi-
nal ele também é radialista e pos-
sui um programa do New Rádio.
Para acompanhar o lançamento
e obter mais detalhes sobre o
projeto, visite o site oficial:
www.thenewradio.com.br.

Os autores, Fernando Víto-
lo, Heródoto Barbeiro e Nilo
Frateschi Jr, são profissionais
experientes e respeitados em
suas áreas. Heródoto Barbeiro
é advogado, historiador, jornalis-
ta e comentarista da R7 e Record
News, além de ser âncora da Nova
Brasil FM. Fernando Vítolo é empre-
endedor, produtor de conteúdo para
YouTube e podcasts, e também possui
um programa de entrevistas na inter-
net. Já Nilo Frateschi Jr é publicitário
e possui vasta experiência em rá-
dio, tendo trabalhado em diversas
emissoras e participado da cri-
ação da Rede BandNews FM.
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Vereador enfatiza a importância da comunidade no Pira 2040
Na 39ª Reunião Ordinária

da Câmara Municipal de Pira-
cicaba, na última quinta-feira
(27), o vereador Acácio Godoy
(Avante) falou sobre o progra-
ma Pira 2040, que foi lançado
pela prefeitura em parceria com
a Câmara. O programa começou
com um projeto aprovado pelos
vereadores, criando o Fórum
Piracicaba 2040, e inclui um

estudo feito pela Fundação Ins-
tituto de Administração (FIA).

Godoy destacou a impor-
tância da participação da comu-
nidade nesta fase do programa:
"Para que não fique um plano
feito apenas por políticos, téc-
nicos ou gestores, é essencial a
participação da sociedade civil,
das entidades de classe, da po-
pulação dos bairros e da zona

rural". A participação será feita
por meio de oficinas de debate e
pelo s i te
www.piracicaba.sp.gov.br/
Pira2040. O vereador explicou
que é necessário ouvir a popu-
lação sobre o que eles desejam
para suas regiões nos próximos
16 anos. Ele disse que o Pira
2040 tem potencial para ser
uma referência para futuros go-

vernos, assim como a agenda
Pira 21 foi no passado, e fez um
apelo: "Agora que o programa
está pronto e a análise política e
técnica foi feita, chegou a hora
de clamar pela participação po-
pular". Godoy concluiu convi-
dando todos a participarem
a t i v a m e n t e  d o  p r o g r a m a ,
ajudando a planejar o futuro
de Piracicaba.

HHHHHOMENAGENSOMENAGENSOMENAGENSOMENAGENSOMENAGENS

Produtores audiovisuais
recebem moções de
aplausos por premiação

A vereadora Silvia Morales
(PV), do Mandato Coletivo "A ci-
dade é sua", reconheceu, por meio
das moções de aplausos 106 e 107/
2024, os produtores audiovisuais
Lucas Vaz e Gabriel Ramiro. As
moções foram concedidas pelas
premiações de Melhor Produção
Internacional e Melhor Filme rece-
bidas no Salão Internacional de
Artes na Galeria Galleryspt, em
Portugal. A honraria foi entregue
na quinta-feira (27), durante a 39ª
Reunião Ordinária de 2024.

Ambas as moções destacam a
série de animação "O Manual do
Século XXI", uma comédia para
jovens e adultos, mencionando es-
pecificamente o episódio "Pérola aos
Porcos", que aborda temas como
Fake News e a invasão de porcos
fascistas em uma faculdade.

Gabriel Ramiro destacou a
importância de receber o prêmio
e a moção de aplausos porque
representa muito para outros
artistas da cidade. Ele enfatizou
a necessidade de buscar solu-
ções ao invés de focar nas dificul-
dades de fazer arte no interior.

"Tirar projetos do papel é uma
coisa que venho ouvindo, e foi com

esse objetivo que fizemos esse filme
específico. A animação é uma pro-
dução mais recente, feita com mais
recursos e experiência, mas mes-
mo assim, esse filme que ganhou o
prêmio foi uma oportunidade de
começar a fazer", declarou.

Silvia Morales destacou que
várias homenagens têm sido entre-
gues ao pessoal da cultura e da pro-
dução audiovisual. Ela ressaltou o
crescimento desse setor no muni-
cípio, tanto em quantidade quanto
em qualidade. "Parabéns, Gabriel,
o Lucas não pôde estar presente e
você vai levar nossos parabéns a
ele. Parabéns a você, parabéns ao
Lucas e vida longa Zarga produ-
ções", afirmou.

Homenageados - Lucas Vaz
é roteirista e coautor dessa sé-
rie, produzida pela empresa pi-
racicabana Zarga, que se desta-
ca na produção audiovisual,
contribuindo para a formação e
fomento das políticas públicas
audiovisuais do município.

Gabriel Ramiro, além de coau-
tor e roteirista, também é diretor
e produtor da série, bem como
roteirista e compositor de trilha
sonora de outros projetos.

Gabriel Ramiro e Silvia Morales (PV) durante a entre-
ga da homenagem

Rubens Cardia
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Prefeitura inicia supressão de
falsa seringueira condenada

A Prefeitura, por meio das
Secretarias de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap) e Obras e
Zeladoria (Semozel), iniciou on-
tem (1o) a supressão de uma ár-
vore da espécie falsa seringueira
na praça da Boyes. O indivíduo
passou por análise técnica da Si-
map, do Comdema (Conselho
Municipal de Defesa do Meio
Ambiente) e do Ministério Públi-
co, que constataram que a árvore
está condenada, propensa a que-
das de galhos, e precisa ser reti-
rada, para garantir a segurança
das pessoas que circulam pelo lo-
cal. Para execução do serviço, a
rua Benedicto Lucio Maciel ficou
interditada nesta segunda-feira.

Ainda nesta semana, outra
falsa seringueira, localizada no
Parque do Mirante, também será
suprimida. A árvore passou pela
análise técnica de Simap, Comde-
ma e MP, e foi constatado seu esta-
do crítico. As duas árvores têm cer-
ca de 15 metros de altura.

A supressão é feita primeiro
pela copa das árvores, com retira-
da dos galhos. Depois é feito o pro-
cesso de destocamento, ou seja, a
retirada total dos tocos, da base das
árvores. A empresa Engemaia, ter-
ceirizada contratada da Prefeitu-
ra, é quem está executando a su-
pressão, com a utilização de cami-
nhão com cesto elevatório e técni-
cas de escalada.

O laudo da Simap indicou que
as árvores estão em processo de
senescência, ou seja, no fim de seu
ciclo natural, com quedas constan-
tes de galhos secos, cascas soltas e
ataques de brocas (insetos que se
instalam dentro dos troncos e ga-
lhos). Por isso, há a conclusão de
risco iminente.

Diante disso, a Simap conta-
tou o Conselho Municipal de Defe-
sa do Meio Ambiente (Comdema) e
o Ministério Público, solicitando
parecer técnico de ambos os órgãos.
Da mesma forma que a pasta, tan-
to Comdema quanto MP, reforça-
ram a necessidade das remoções.

O Comdema, em seu parecer,
afirmou que "os principais sinais

incluem numerosos galhos secos e
quebradiços, rachaduras evidentes
no tronco, uma reduzida cobertu-
ra foliar e um vigor geral extrema-
mente baixo. Estas condições indi-
cam que as árvores estão na fase
final de seu ciclo de vida, não mais
capazes de se recuperar ou susten-
tar um crescimento saudável", su-
gerindo a remoção completa, inclu-
indo as raízes.

Já o CAEx (Centro de Apoio à
Execução), do Ministério Público,
apresentou em seu parecer técni-
co praticamente os mesmos indí-
cios, citando que a falsa seringuei-
ra localizada na praça da Boyes
"se encontra sem folhas, com a
casca solta, com evidências de ata-
que produzido por cupins e bro-
cas, tanto nas raízes como nos tron-
cos e ramos, que produziram da-
nos graves", enquanto a mesma
espécie no Parque do Mirante apre-
senta "corpos de frutificação de
fungos ao longo do tronco, ramos
e raízes, indicando decomposição
da matéria orgânica. Portanto, o
indivíduo está sem vida e em de-
composição". Em ambos os casos,
o MP recomenda a supressão e re-
moção completa.

A falsa seringueira é conside-
rada uma espécie exótica, já que é
originária da Ásia, ou seja, não é
nativa da região. Seu ciclo de vida
dura entre 30 e 50 anos, mas, pela
análise da Simap, os dois indivídu-
os que serão suprimidos têm cerca
de 60 anos. Após as supressões, a
Simap fará a compensação ambi-
ental com o plantio de árvores na-
tivas de grande porte.
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FALECIMENTOS FALECIMENTOS
SRA. NEYDE RODRIGUES DA
SILVA LOURENÇO faleceu dia
29 p.p., nesta cidade, contava 88
anos, filha dos finados Sr. Diniz
Marques da Silva e da Sra. Ra-
chel Rodrigues de Camargo, era
viúva do Sr. Domingos Lourenço;
deixa os filhos: Rachel da Silva
Lourenço, casada com o Sr. Clau-
demir da Conceição; Jose Apare-
cido Lourenço, casado com a
Sra. Maria Elieza de Barros Lou-
renço; Neide Lourenço Gomes;
Francisco de Assis Lourenço, fa-
lecido; Vera Lucia da Silva Olivei-
ra, falecida e Reginaldo da Silva
Lourenço, falecido. Deixa netos,
bisnetos, tataranetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 10h00 do
Velório da Saudade, sala “07”,
para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTENOR STRAPAS-
SON faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 85 anos, fi-
lho dos finados Sr. Antonio Her-
minio Strapasson e da Sra.
Maria Padoveze Strapasson,
era viúvo da Sra. Joana Barbo-
za Strapasson; deixa os filhos:
Maria Leticia Strapasson de
Moraes, casada com o Sr.
Eduardo Marcelo de Moraes e
Antonio Carlos Strapasson,
casado com a Sra. Leoni Ma-
ria Urbano. Deixa netas, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado an-
teontem, tendo saído o féretro
às 16h00 do Velório Municipal
de Rio das Pedras, para o Ce-
mitério Municipal da cidade de
Rio das Pedras/SP. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA JUSTINA
SALLA DE OLIVEIRA faleceu
anteontem, nesta cidade, conta-
va 81 anos, filha dos finados Sr.
João Salla e da Sra. Rosa Salla
Davanzo, era casada com o Sr.
Francisco Rabello de Oliveira;
deixa os filhos: Madalena Rabe-
llo de Oliveira Davanzo, casada
com o Sr. Luiz Antonio Davanzo;
Marcia Rabello de Oliveira, casa-
da com o Sr. Valdir Aparecido Oli-
veira e Marcos Rabello de Olivei-

ra. Deixa netos, bisneto, demais
familiares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 08h30 do
Velório Municipal da Vila Rezen-
de, sala “03”, para o Cemitério Mu-
nicipal da cidade de Charqueada/
SP. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. GEOMAR DE OLIVEIRA
GOLINELI faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 98 anos,
filha dos finados Sr. Vicente An-
tonio de Oliveira e da Sra. Deolinda
Francelina da Silva, era viúva do Sr.
Pedro Golineli. Deixa familiares e
amigos. O corpo foi transladado an-
teontem para o Crematório do
Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba, procedimentos de crema-
ção serão realizados posterior-
mente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. TARCISIO GONÇALVES
faleceu anteontem, na cidade
de São Pedro/SP, contava 66
anos, filho do Sr. Antonio Gon-
çalves, falecido e da Sra. Ana Rita
Nogueira Gonçalves. Deixa fami-
liares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saí-
do o féretro às 09h30 do Velório
Municipal de São Pedro/SP, sala
“01”, para o Cemitério Parque na
cidade de São Pedro/SP. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. LAZARO MOREIRA DE
MATOS faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 65 anos,
filho do Sr. Antonio Moreira de
Matos, falecido e da Sra. Ce-
lestina de Jesus Matos, era
casado com a Sra. Heloisa
Rita do Carmo Ferreira; deixa
os filhos: Caroline de Matos
Solera; Rafael Moreira de Ma-
tos; Jacqueline Moreira de
Matos; Natalia do Carmo Fer-
reira; Cassiana do Carmo Ferrei-
ra; Carlos do Carmo Ferreira e
Gustavo do Carmo Ferreira. Dei-
xa netos, bisneto, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saí-
do o féretro às 13h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende,
para a referida necrópole. À

família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. RUBENS MARIANO DE
OLEIRA JÚNIOR faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 54
anos, filho do Sr. Rubens Maria-
no de Oliveira e da Sra. Madale-
na Marques de Oliveira, falecida;
deixa os filhos: Rubens Mariano
de Oliveira Neto e Raquel Maria-
no de Oliveira. Deixa familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às 16h00
da sala “A” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo Uni-
das Funerais.

SR. LUIZ RIBEIRO faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 91
anos, filho dos finados Sr. Rufino
Ribeiro Neto e da Sra. Angelina
Salvagno, era casado com a Sra.
Adelina Avanzi Ribeiro; deixa a fi-
lha: Sonia Maria Ribeiro. Deixa
netos, bisnetos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 15h30 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. VERA LUCIA DE SOU-
ZA RITA faleceu ontem, na ci-
dade de Iracemápolis/SP, con-
tava 68 anos, filha dos finados
Sr. Jaime de Souza e da Sra.
Paulina de Jesus Souza, era
casada com o Sr. Ademir Apa-
recido Rita; deixa os filhos:
Marcio Aparecido Rita, casa-
do com a Sra. Erica Fernanda
de Mello Rita; Debora Cristia-
ne Rita de Lima, casada com
o Sr. João Lazaro de Lima e
Cleitom Rafael Rita. Deixa os
netos: Estefano Lindo Rita e
Cauan Henrique. Deixando
também demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 15h00 do Velório do
Cemitério Municipal da cidade
de Iracemápolis/SP, para refe-
rida necrópole. À família e
amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. MARIA RITA
LEME faleceu dia 29pp na
cidade de Piracicaba, aos
100 anos de idade era viúva
do Sr. Nestor Leme. Era fi-
lha do Sr. Agostinho Candi-
do e da Sra. Benedita Cân-
dida, falecidos. Deixa as fi-
lhas: Penha Rita Pereira vi-
úva de José Pereira, Maria
Helena Candido casada com
Orlando Candido. Deixa ne-
tos, bisnetos, tataranetos,
demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
anteontem  às 16:00 horas,
saindo a urna mortuária do
Velório Municipal de Vila
Rezende - Sala 01, para o
Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos
de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. HELENA RITTER
faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 96
anos de idade. Era filha do
Sr. Pedro Ritter e da Sra
Maria Ritter, falecidos. Dei-
xa demais parentes e ami-
gos.  O seu sepultamento
deu-se ontem às 09:30 ho-
ras, saindo a urna mortuá-

ria da Capela do Cemitério
da Saudade, seguindo para
o Cemiterio da Saudade. À
família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. JOCELY DOS
SANTOS MATTIUCCI fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 71 anos de
idade era filha do Sr. Julio
Mattiucci e da Sra. Ana dos
Santos, falecidos. Deixou a
filha: Lays Helena Mattiucci
Orsini. Deixa ainda netos,
demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se
ontem às 10:30 horas, sain-
do a urna mortuária do Ve-
lório da Saudade - Sala 07,
seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos
de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. ANGELINA BENE-
DICTO RODRIGUES fale-
ceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 88 anos de
idade e era viúva do Sr. Eu-
fhrausino Rodrigues. Era fi-
lha do Sr. José Benedito e
da Sra. Maria Zanré, faleci-

dos.    Deixa os filhos: Clau-
dio Donizeti Rodrigues, Ede-
raldo José Rodrigues. Deixa
netos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamen-
to dar-se-á hoje as 10:30
horas, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de
Vila Rezende - Sala 01, se-
guindo para o  Cemitério
Municipal de Vila Rezende.
A família e amigos enlutados
os sentimentos e pesar do
Grupo Bom Jesus.
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Na inauguração de novas USF´s,
Bebel destaca importância da
parceria com o governo federal
Solenidades organizadas pela Prefeitura, com a presença do
prefeito Luciano Almeida, secretários, vereadores, servidores,
a população, além do presidente do PT, Mário Paixão

Ao participar ontem (01) da
inauguração de três novas unida-
des do Programa Saúde da Famí-
lia (USF) em Piracicaba, a deputa-
da estadual Professora Bebel (PT),
pré-candidata a prefeita, destacou
a importância da parceria do mu-
nicípio de Piracicaba com o gover-
no federal em prol de servir bem a
população. Foram inauguradas as
novas unidades dos USF do Gran
Park/Vida Nova, Vem Viver e
Monte Feliz, em solenidades orga-
nizadas pela prefeitura que reuniu
o prefeito Luciano Almeida, secre-
tários municipais, vereadores, ser-
vidores municipais e a população,
além do presidente do PT, Mário
Paixão. O líder comunitário Vicen-
te Duarte, Zoinho, que integra o
Conselho Municipal de Saúde, tam-
bém participou da inauguração da
unidade do Monte Feliz.

Como "embaixadora do gover-
no federal em Piracicaba", Bebel
destacou que tem trabalhando pela
saúde de Piracicaba, ressaltando a
importância da parceria para que
as obras fossem executadas. "O
presidente Lula tem destinado re-
cursos para os municípios indepen-
dente do partido que o prefeito é,
porque pensa primeiramente no
bem-estar da população", falou,
cumprimentando o prefeito Lu-
ciano Almeida por fazer estas
parcerias, em que o município
entra com 40% do montante e o
governo federal com 60%, "porque
tem cidades que o prefeito não faz
parcerias porque é o presidente do
país é o Lula", criticou.

De acordo com Bebel, é
através destas parcerias que, por
exemplo, Piracicaba conta atual-
mente com 25 médicos do "Progra-
ma Mais Médicos" do governo fe-
deral e certamente vai ter muito
mais. "Isso ajuda muito a cidade
no atendimento, reforçando a
assistência médica à população
de Piracicaba", disse.

A deputada Professora Bebel
destacou, ainda, que graças a arti-
culação que tem feito com o gover-
no federal, através do ministro das
Relações Institucionais, Alexandre
Padilha, assim como outros minis-
tros como Nisia Trindade, da Saú-
de, e deputados federais do seu

partido, tem contribuído para ga-
rantir recursos e programas soci-
ais para a população piracicabana.
"Sem dúvida, esta nossa  articula-
ção com o governo federal tem con-

tribuído, e muito, para que possa-
mos contribuir no cuidado da nos-
sa cidade e da população que me-
rece serviços públicos de qualida-
de, não só para a área da saúde,

mas também da educação, da ha-
bitação, da mobilidade urbana e no
desenvolvimento de Piracicaba",
completou a deputada e pré-candi-
data à prefeita.

Bebel e Luciano Almeida, com servidores, fizeram o descerramento da placa de inauguração

Bebel com lideranças e servidores municipais na inauguração de PSF na manhã de segunda
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Casa da Vovó Nice
comemora 3 anos de
cuidado aos idosos

A Instituição de Longa Perma-
nência para Idosos (ILPI) Casa da
Vovó Nice, localizada em Piracica-
ba, comemora seu terceiro aniver-
sário de fundação com muita gra-
tidão e reconhecimento por parte
da comunidade e autoridades lo-
cais. Desde a inauguração, a Casa
da Vovó Nice tem se destacado pelo
compromisso com a promoção da
saúde, bem-estar e qualidade de
vida dos idosos.

O diretor-fundador da insti-
tuição, Paulo Soares, expressou sua
gratidão e emoção ao refletir sobre
a trajetória da Casa da Vovó Nice:
"Quero agradecer a Deus primei-
ramente por permitir a nossa exis-
tência, pelo ar que respiramos. Nos-
sa casa é uma bênção, nossos pro-
fissionais são excelentes: nossa
médica, enfermeira, cuidadores,
assistente social, psicóloga, oficinei-
ra, fisioterapeuta, gerontóloga,
nutricionista, cozinheiras, lavande-
ria, serviços gerais e coordena-
dora. São pessoas especiais,
amorosas e comprometidas com
um bom trabalho cheio de amor,

onde conseguimos garantir
uma qualidade de vida para to-
dos os nossos idosos".

Ele lembra que o dia a dia "não
é fácil" e contempla diversos desa-
fios. "Todos os dias aprendemos
coisas novas e estamos sempre nos
renovando para fazer o melhor e
dar um atendimento de qualidade
com excelência. Dona Nice, nossa
matriarca, deve estar muito feliz lá
no céu olhando tudo isso que leva
seu nome. O orgulho com certeza
transborda. Também quero agra-
decer a todos os parceiros, que são
muito importantes para nós todos.
Sozinho não fazemos nada."

Em reconhecimento aos servi-
ços prestados pela Casa da Vovó
Nice, o vereador Pedro Kawai
(PSDB) apresentou voto de congra-
tulações na Câmara Municipal de
Piracicaba. No requerimento 762/
2024, Kawai destacou o papel fun-
damental da instituição na promo-
ção de um cuidado integral e hu-
manizado, alinhado com os
princípios da Universalização,
Equidade e Integralidade.

O diretor-fundador da instituição, Paulo Soares, expres-
sou sua gratidão e emoção ao refletir sobre a trajetória da
Casa da Vovó Nice: "Nossa casa é uma bênção"

PLAYGROUND
NO MONTE
FELIZ

Com a conclu-
são da instalação
dos equipamentos
pela Prefeitura, o
playground do Jar-
dim Monte Feliz já
proporciona diver-
são para crianças
do bairro. Em visi-
ta ao parque infan-
til, que conta com
escorregador, esca-
lada e outros brin-
quedos, o vereador
Sérgio da Van (PRD)
ressaltou que a no-
vidade proporciona
ao público "um local
seguro e divertido
para brincar". "Esse
novo espaço de la-
zer foi idealizado
pela quer ida Ana
Pavão, ex-vereado-
ra, e eu dei conti-
nu idade.  Estou
muito feliz e gosta-
r ia  de agradecer
ao Executivo, que
proporc ionou ao
bairro esse espaço
de lazer. A popula-
ção e as crianças
estão muito felizes
por  agora terem
um local para re-
c r e a ç ã o " ,  d i s s e
Sérgio da Van.


